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Благоустройство дворов, об-
резка деревьев, установка дет-
ских площадок, ремонт кортов, 
изменение схемы движения 
транспорта. Самые активные 
жители Академгородка собра-
лись, чтобы обсудить эти и дру-
гие вопросы с мэром Иркутска 
Дмитрием Бердниковым. 

Не секрет, что сейчас территория 
Академгородка находится в федераль-
ной собственности. Поэтому многие 
вопросы, связанные с благоустрой-
ством этого микрорайона, решаются 
с большим трудом. Жители уверены – 
без ТОСа в такой ситуации им не обой-
тись. И начали работу по созданию 
территориального общественного са-
моуправления. 

Об основных задачах, которые со-
вместно с администрацией города и 
депутатом Владимиром Потаповым 
намерены решать тосовцы, они и рас-
сказали иркутскому градоначальнику.

Главный вопрос, который 
волнует сегодня всех жителей, 

касается процесса передачи 
земель в муниципальную 

собственность. Исторически 
эта земля была федеральной 

собственностью, но 
после реформы местного 

самоуправления территории 
разделили на федеральные, 

областные и муниципальные. 
И то, что раньше было плюсом – 

например, Академгородок получал 
дополнительное федеральное финан-
сирование на решение жилищных и 
других вопросов, – сейчас стало мину-
сом. Теперь район не может участво-
вать в муниципальных программах, 
бюджетный кодекс не позволяет выде-
лять деньги из городской казны на его 
благоустройство.

– Сегодня прошло межевание зе-
мель и определены те участки, кото-

рые находятся под муниципальными 
объектами, – комментирует ситуацию 
директор ИНЦ СО РАН Игорь Быч-
ков. – В ближайшее время мы эти объ-
екты передадим в город. Что касается 
остальных участков земли, кроме тех, 
на которых располагаются необходи-
мые Академии наук объекты (наши 
институты, опытный завод, гостини-
ца), мы, по согласованию с собствен-
ником, откажемся от права бессрочно-
го пользования. Тогда, в соответствии 
с действующим законодательством, 
микрорайон также перейдет в соб-
ственность города. 

Сегодня в микрорайоне существует 

еще ряд задач. Среди них – установ-
ка детских и спортивных площадок, 
ремонт внутридворовых территорий, 
обустройство центральной площади 
и установка памятника основателям 
Академгородка.

По словам Дмитрия Бердникова, 
некоторые из поднятых жителями во-
просов можно решить уже сейчас, не 
дожидаясь передачи земель в муници-
пальную собственность. Градоначаль-
ник уверен – пока можно действовать 
в рамках частно-государственного 
сотрудничества. Что касается благо-
устройства центральной площади, 
привести ее в порядок можно в рамках 

празднования 355-летнего юбилея Ир-
кутска. 

Еще один вопрос, который требует 
решения – изменение схемы движе-
ния транспорта с целью разгрузить 
внутриквартальные дороги, исклю-
чить транзитный поток машин, кото-
рый движется с Академического мо-
ста через микрорайон на Лермонтова. 
Власти рассматривают несколько ва-
риантов, которые позволят решить и 
эту проблему.

– Существует очень простая фор-
мула управления муниципалитетом: 
руководить городом нужно, в первую 
очередь, общаясь с жителями, и на-
ходиться от них на расстоянии вытя-
нутой руки, – подчеркнул Дмитрий 
Бердников. – Как бы ни хотелось обой-
ти острые углы, в городе этого делать 
нельзя, потому что все мы – одна боль-
шая семья. И очень важно встречаться 
с людьми, общаться и отвечать на их 
вопросы. Я уверен, что в любом слу-
чае можно найти способ решения про-
блем.

СПРАВКА
Знаете ли вы, что на территории 

дендропарка «Академгородок», об-
разованном в 60-70-е годы прошлого 
века, высажен уникальный комплекс 
деревьев и кустарников, состоящих 
из 40 редких и экзотических видов. 
В лесных массивах Академгородка 
произрастает около 200 тысяч дере-
вьев. В среднем на одного человека, 
проживающего здесь, приходится 16,7 
деревьев.

Анастасия Дарчук 
Фото Алены Перегудовой

Поддержка молодых
Администрация города разработала дополнительные меры социальной 

поддержки молодых врачей и медсестер
Они – врачи, фель-

дшеры и медицинские 
сестры. Работают в боль-
ницах, поликлиниках, 
травмпунктах и на «ско-
рой помощи». Они моло-
ды, и даже за невысокие 
зарплаты готовы спасать 
жизнь и здоровье людей. 

С января этого года моло-
дые врачи города смогут полу-
чать единовременные денеж-
ные выплаты и ежемесячные 
компенсации на оплату арен-
ды жилья. Об этом рассказал 
мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников на встрече с медицин-
скими работниками, которая 
прошла в городской клиниче-
ской больнице № 1.

Соответствующее поста-
новление иркутский градо-
начальник подписал в конце 
прошлого года. Теперь все 
работники здравоохранения, 
имеющие трудовой медицин-
ский стаж не более трех лет, 
смогут воспользоваться дан-
ными мерами поддержки.

 Врачи поликлиник, 
больниц, женских 

консультаций, 
травмпунктов, 

расположенных 
в Иркутске, а также 

фельдшеры «скорой 
помощи» получат 
единовременную 

выплату в размере 
100 тысяч рублей, 

медсестры – 50 тысяч 
рублей.

Правда, получив такую 
социальную поддержку, мо-
лодой специалист обязан от-
работать в том же лечебном 
заведении на той же должно-
сти не менее трех лет.

Кроме того, для молодых 
специалистов предусмотрена 
компенсация за счет муници-
палитета в размере пяти ты-
сяч рублей за аренду жилых 
помещений по договору ком-
мерческого найма. Молодые 
врачи предложили городским 
властям рассмотреть вопрос  

о возможности использования 
этой выплаты не только для 
компенсации стоимости арен-
ды жилья, но и для погашения 
ипотечного кредита. 

Все эти меры направлены 
на привлечение специалистов 
в лечебные заведения нашего 
города.

На сегодня за получением 
социальной выплаты обра-
тился уже 31 человек. Всего 
на оказание мер поддержки 
из городской казны выделено  
9 млн рублей.

– В здравоохранении зар-
платы никогда не были вы-
сокими, это наша извечная 
проблема, поэтому подобные 
меры поддержки очень нуж-
ны, – говорит Ксения Камы-
нина, акушер-гинеколог по-
ликлиники № 4. – Уверена, 
что толк от этой программы 
будет, и молодежь пойдет ра-
ботать в лечебные заведения 
города. 

Мэр Иркутска отметил, что 
подобные шаги – это первый 
сигнал о том, что власти дума-

ют о людях таких важных для 
общества специальностей.

– Врачи и учителя – это 
необходимые профессии, без 
помощи преподавателей и ме-
диков не обходится ни один 
человек. Вы должны знать, 
что очень нужны городу, – 
обратился к молодым людям 
Дмитрий Бердников. – Эти со-
циальные выплаты – только 
начало. Мэрия и в дальней-
шем будет прорабатывать раз-
личные меры соцподдержки 
для привлечения в городские 
больницы и поликлиники мо-
лодых специалистов.

Напомним, осенью 
прошлого года 

администрация города 
в десять раз – с пяти 
до пятидесяти тысяч 
рублей – увеличила 
выплаты молодым 

педагогам при приеме 
на работу. 

Градоначальник на встре-
че рассказал и о других мерах 
социальной поддержки ра-
ботников бюджетных учреж-
дений города. В частности, 
в феврале этого года в Ново- 
Ленино будет сдано в эксплу-
атацию малосемейное обще-
житие на 304 места для ра-
ботников здравоохранения. 
В Иркутске планируется по-
строить еще одно такое обще-
житие для медиков. 

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова 

События недели

Власти города уверены: социальная поддержка молодых медиков привлечет больше 
специалистов в больницы и поликлиники, а также поднимет престиж профессии

Жители считают, что изменение схемы движения позволит разгрузить проезды 
от потока транспорта, который движется с Академического моста через 
микрорайон на улицу Лермонтова

Совместными усилиями
Жители Академгородка начали создание своего ТОСа 
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В Рабочем построят садик
Мэр города Дмитрий Бердников обсудил проблемы с активными 

жителями предместья 

Один из самых больших 
детских садов — на 350 мест — 
планируют построить на ули-
це Зимней в предместье Рабо-
чем до конца этого года. Кроме 
того, в 2017 году закончатся ра-
боты по возведению дополни-
тельного корпуса для началь-
ных классов школы № 66. 

Накануне иркутский градоначаль-
ник осмотрел площадку под стро-
ительство нового дошкольного уч-
реждения и встретился с жителями 
района. Вопросы на встрече обсужда-
ли самые разные. В первую очередь 
они касались благоустройства вну-
тридворовых территорий, строитель-
ства социальных объектов, ремонта и 
асфальтирования улиц, обустройства 
набережной реки Ушаковки и мест 
отдыха для жителей района.

Волнуют горожан и вопросы, свя-
занные с реализацией программы 
по расселению граждан из ветхого и 
аварийного жилья. Предместье Ра-
бочее – одна из самых старых тер-
риторий города. Большинство домов 
здесь были построены 50, а то и 70 
лет назад. 

По словам иркутского градона-
чальника, в ближайшее время Ра-
бочее станет одним из самых пер-
спективных районов Иркутска. Но 
чтобы он начал развиваться, в пер-
вую очередь необходимо решить 
вопрос с инженерной инфраструк-
турой и протянуть в Рабочее так на-
зываемый тепловой луч. Как толь-
ко эти работы будут сделаны, здесь 
начнется комплексная застройка 
жилых массивов, а также стартует 
реализация программы развития за-
строенных территорий. Уже сейчас 
администрацией города проводится 
большая работа по расселению жите-

лей из ветхого и аварийного жилья. 
Ежегодно на реализацию про-

граммы по расселению граждан из 
ветхого и аварийного жилья из го-
родской казны выделяется 100 млн 
рублей и строится порядка 70 тыс. 
кв. метров жилья.

Разработан проект по 
обустройству набережной 

реки Ушаковки. 
А по просьбе жителей городские 

власти займутся вопросом благо-
устройства рощи, расположенной 
недалеко от улицы Каштаковской, и 
восстановлением пешеходного моста 
через Ушаковку.

Транспортный вопрос тоже вол-
нует жителей предместья. Дми-
трий Бердников рассказал, что 
администрация города сейчас при-
лагает все усилия, чтобы навести 
порядок в этом вопросе. В част-
ности, заключаются договоры со 

всеми перевозчиками, которые 
работают на территории города. 

Мэр отметил, что на городские 
маршруты будут выходить только до-
бросовестные автоперевозчики, ко-
торые выполняют требования недав-
но принятого федерального закона. 
Вообще, городские власти большое 
внимание уделяют вопросам разви-
тия муниципального транспорта.

— Сегодня нам не хватает 80-100 
машин, — рассказал Дмитрий Бер-
дников. – И уже в конце марта мы 
получим 20 новых автобусов, они по-
полнят муниципальный автопарк.

Что касается маршрутов, которые 
обслуживают сегодня предместье Ра-
бочее, то уже достигнуты договорен-
ности об увеличении транспортных 
единиц на маршрутах 4 «к» и 64,  
а также об обновлении автопарка 
перевозчиков. 

Анастасия Дарчук 
Фото Алены Перегудовой

«Ревизорро» в столовой
Качество питания проверили в школе № 24

Кто-то предпочитает за-
втракать дома, кто-то – в кафе,  
а глава города время от времени 
заезжает на завтрак в обычную 
общеобразовательную школу. 
Вместе с Дмитрием Берднико-
вым мы оценили, хороша ли 
каша, вкусна ли свежая выпеч-
ка и достаточно ли большие 
порции в иркутских школах. 

В качестве испытательной площад-
ки выбрали школу № 24. С 1 января 
ее наполняемость увеличилась на чет-
верть в связи с расформированием со-
седней 19-й школы, закрытой на кап-
ремонт. Теперь столовой приходится 

обслуживать не 1225 учеников, а более 
1500. 

В общеобразовательное учреждение 
мы наведались без всякого предупреж-
дения. Завидев проверяющих, повара 
тут же принялись поправлять фарту-
ки, а дежурные – сметать крошки со 
столов. 

Глядя на первоклассников, 
с аппетитом уплетающих кашу 

и слойки, мы согласились 
продегустировать школьный 

завтрак. Сегодня здесь подают 
ячневую кашу, тефтели 

с томатным соусом, бутерброд 
с сыром, какао с молоком.

– Выглядит аппетитно. Ну что ж, бу-
дем пробовать, – с этими словами гра-
доначальник сел за стол, а после трапе-
зы резюмировал: – Порции большие, 
все вкусно, а главное – дети довольны. 
Это уже вторая школа, в которую мы 
приезжаем с неожиданной проверкой. 
Вторая и далеко не последняя. 

В школе № 24 за качеством питания 
следит не только Роспотребнадзор, но 
и родители учащихся. Члены роди-
тельского комитета проверяют про-
дукты на стадии приготовления, берут 
пробы готовых блюд и, конечно, инте-
ресуются мнением своих детей. 

– Одно время ученики жалова-
лись, что суп холодный. Теперь его 

наливают только в самый последний 
момент, – отметила директор школы 
№ 24 Светлана Приймак. 

Цена горячего обеда, 
включающего салат, первое 
и второе блюда и напиток, 

неизменно составляет  
51 рубль.

Из 1225 учеников 24-й школы ор-
ганизованно питаются 1015 человек 
(83%), в том числе 335 «бесплатни-
ков». Остальные (как правило, стар-
шеклассники) обедают в буфете само-
стоятельно. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

События недели 

Сегодня в меню на завтрак ячневая каша, тефтели с томатным соусом, бутерброд 
с сыром, какао с молоком

С начала января в школе №24 стало теснее и оживленнее: сюда перевели первые 
и четвертые классы школы №19, закрытой на капремонт     

Благодаря действиям, предпринимаемым городскими властями, предместье 
Рабочее в ближайшие годы станет одним из самых привлекательных для 
проживания районов города

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
Сформирован подробный план 
мероприятий, посвященных 355-летию 
Иркутска. Он предусматривает множество 
ярких событий, возведение новых 
архитектурных форм и памятников, 
благоустройство городских пространств, 
оформление улиц и домов, издание 
литературы. Так, например, запланировано 
создание детского деревянного городка 
совместно с мастерами города-побратима 
Пфорцхайм, реконструкция сквера вокруг 
культурно-досугового центра «Россия», 
воплощение проекта по преображению 
центральной части города «Иркутские 
кварталы», создание учебно-методического 
комплекса для средних школ 
«Иркутсковедение», концерт виртуозного 
пианиста Дениса Мацуева под открытым 
небом. Основные празднования Дня города 
придутся на 3-5 июня. Кстати, на днях 
была утверждена фирменная символика 
праздника. В конкурсе на лучший 
логотип 355-летия Иркутска победила 
работа Григория Уварова. Центральным 
элементом символики является 
изображение цифр 355 и пиктограммы 
достопримечательностей Иркутска.

Всероссийский Startup Tour 2016, 
организованный фондом «Сколково», 
состоялся в Иркутске 1-2 февраля. 
Около 50 молодых ученых Иркутской 
области, Забайкальского и Красноярского 
краев, республик Бурятия, Хакасия 
и Тыва представили экспертам свои 
инновационные проекты. «Иркутск всегда 
славился высоким научно-техническим 
потенциалом. Убежден, что разработанные 
проекты дадут новое дыхание иркутской 
науке», — отметил мэр города Дмитрий 
Бердников. Иркутск стал первым городом 
на пути следования Startup Tour 2016. Такие 
же научные слеты состоятся в 11 городах 
России, а также в Белоруссии и Казахстане. 
Всего планируется рассмотреть около 1 млн 
200 тысяч проектов. Призовой фонд Startup 
Tour 2016 составляет 100 млн рублей. Кто 
из иркутских ученых заслужил наивысшей 
оценки и получил путевку на Startup 
Village (крупнейшую в России стартап-
конференцию) – читайте в следующем 
номере газеты «Иркутск». 

Подготовила Яна Шутова
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Дарить радость
Детский сад № 173 показал ребятам из детского дома спектакль

Ребята из детского 
сада № 173 приехали  
26 января в детский 
дом № 1 (официально 
его именуют ОГКУ СО 
«Центр помощи детям, 
оставшимся без помо-
щи родителей») в Иркут-
ске-2. Гости прибыли не 
с пустыми руками – пять 
больших картонных ко-
робок, наполненных 
цветными карандашами, 
фломастерами, книж-
ками и альбомами, шо-
коладками и поздрави-
тельными открытками, 
собирали всем садиком 
целый месяц! А еще вос-
питатель Анна Пуля-
евская поставила с ре-
бятишками спектакль 
«Рождество Христово», 
который показали на 
сцене в детдоме.

 
 – Как тебя зовут? – спро-

сил воспитанник сада Илья 
Бичевин маленькую девочку 
из детского дома.

– Настя.
– А меня – Илья. Я бы хо-

тел подарить тебе раскраску 
и цветные фломастеры. А еще 
я хочу пожелать тебе счастли-
вого Рождества, быть веселой, 
никогда не грустить!

Итак, первое знакомство 
состоялось. Старший воспита-
тель Елена Гнездилова прове-
ла с ребятишками подвижную 
игру, в которой все быстро 
перезнакомились. Все вос-
питанники детсада сразу же 
нашли общий язык с малы-
шами от четырех до семи лет, 
которые пришли посмотреть 
спектакль. 

Шестилетний Егор, самый 
высокий мальчик из «акте-
ров», возвращаясь домой на 
автобусе, серьезно рассуждал: 

– Мне очень жалко этих ре-
бят, не хотел бы я жить в дет-
ском доме… Ведь у меня есть 
и мама, и папа, и баба Оля, 
и дедушка! У меня есть кошка 
Боня, которая ободрала мне 
всю кровать острыми когтя-
ми, но я ее все равно люблю! 
А у детдомовских ребят нико-
го из них нет…

– Нам очень важно воспи-
тать у своих детей милосер-
дие, сострадание, желание 
помогать другим, – сказала 
заведующая детским садом 
№ 173 Нина Иннокентьевна 
Курикалова. – Само назва-
ние «Детский дом» говорит о 
том, что здесь живут малыши,  
у которых нет своего дома. 
Они либо сироты, либо их 
папу и маму лишили роди-
тельских прав. И нам очень 
важно, чтобы наши домашние 

ребятишки научились бы по-
могать другим.

С середины декабря в до-
школьном учреждении стар-
товала акция «Добро ма-
ленького сердца», которую 
придумали работники сада. 
В группах прошли родитель-
ские собрания, где воспита-
тели и родители обсудили, 
что они могут собрать для 
детского дома. Было решено 
купить карандаши, фломасте-
ры, книжки, альбомы для ри-
сования. А в детских группах 
воспитатели провели занятия, 
где рассказали о тех ребятиш-
ках, которым в жизни при-
шлось столкнуться с бедой.

«Они тоже хотели бы рисо-
вать рисунки, где будет сол-
нышко, дом, счастливые дети, 
мама и папа», – объясняли 

педагоги своим маленьким 
воспитанникам. На занятиях 
они рассказывали жизненные 
истории о добре, взаимопомо-
щи, товариществе и дружбе. 
И все это нашло отклик в дет-
ских сердцах. 

Ребята сами выбирали 
из своих игрушек 

и книжек то, что они 
хотели бы подарить 

детдомовцам. 
В магазинах искали 
альбомы с яркими 

цветными картинками, 
книжки, которые хотели 

бы почитать сами.  

Потом репетировали спек-
такль, шили костюмы волхвов, 
Девы Марии, старца Иосифа, 
Звезды, Хозяина гостиницы, 

царя Ирода и Иродиады, анге-
лов и пастушков. Сначала по-
становку показали родителям, 
потом ребятишкам из других 
групп, и только потом уже ре-
шились на его премьеру вне 
стен садика. Родители собра-
ли деньги, заказали микроав-
тобус, который привез и увез 
маленьких артистов на показ. 

– Я в спектакле был анге-
лом, – рассказывает Илья. – 
Вот эту штуковину (мальчик 
показывает на нимб) делала 
тетя Маша, крылья – дядя Ан-
дрей, а весь остальной костюм 
шила мама. А я и брат Никита, 
он уже в первый класс ходит, 
ей помогали.

Костюмы у всех ребят по-
лучились очень яркими, ска-
зочно красивыми. Но самое 
интересное было в том, что 
маленькие артисты прекрасно 
понимали то, что они изобра-
жали на сцене:

– Ангелы наверху, на небе. 
Это души, – поделился сво-
им видением спектакля ше-
стилетний Егор Шипицын. – 
А Иисус – это наш спаситель, 
он умер на кресте. Я мультик 
смотрел в детском саду про 
Иисуса Христа. 

Елена Сергеевна Демидова, 
заведующая отделением диа-
гностики и социальной реа-
билитации Центра помощи 
детям, считает, что ребятам, 
оказавшимся без родителей, 
очень важно общаться с дру-
гими ребятами, это помогает 
их социализации.

– Ведь детям-сиротам труд-
но бывает адаптироваться 
в приемной семье. А наша ос-
новная цель – передать ребен-

ка в семью. В прошлом году 
30% наших воспитанников 
обрели родителей. К нам по-
ступают ребятишки не только 
из Иркутска, но и из Ангарска, 
Шелехова, Усолья, из Каза-
чинско-Ленского, Мамско-
Чуйского и других районов. 

Эти дети за свои пять-
шесть лет уже многое 

пережили: иногда 
и предательство 

самых близких людей, 
и потерю родителей. 
Поэтому у них более 
скупая мимика, они 

более зажатые на 
сцене, чем домашние 

ребятишки. Но проходит 
несколько месяцев, 

и они становятся более 
раскрепощенными 

и жизнерадостными. 

Наверное, нелегко было 
ставить спектакль, собирать 
подарки, искать деньги на 
автобус, убеждать родителей, 
заниматься с детьми. Но заве-
дующая детским садом № 173 
считает, что в этом и есть 
смысл ее работы.

– Я ведь сама 15 лет сво-
ей жизни отдала детскому 
дому, – призналась Нина Ку-
рикалова. – Пять лет в Саян-
ске, десять – в Иркутске. Уве-
рена – мы должны торопиться 
делать добро. Нам нужно спе-
шить помочь тем, кому мы 
еще можем помочь. А иначе 
как жить?

Оксана Гордеева  
Фото Алены Перегудовой

Доброе дело

Иосиф, Дева Мария и Ангел «со штуковиной вокруг головы, которую делала тетя 
Маша»

«Праздник — это когда мы все вместе!»

Илья Бичевин (слева) вручает подарок, который собирал для 
детдомовцев целый месяц

Даже Ирод в исполнении детсадовцев получился не таким уж кровожадным
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Кризис — время воз-
можностей, и это не про-
сто фигура речи. В Ир-
кутске за последние 
полтора года, несмотря на 
тяжелое финансовое по-
ложение в стране, число 
представителей малого 
бизнеса выросло. Опыт-
ные иркутские предпри-
ниматели и инвесторы не 
считают это парадоксом. 
Они уверены, что для на-
чала собственного дела 
нужны не идеальные ус-
ловия, а знания, навыки 
и непреодолимое жела-
ние воплотить свои идеи 
в жизнь. О самых выгод-
ных сферах предприни-
мательской деятельности 
и существующих финан-
совых инструментах экс-
перты рассказали газете 
«Иркутск».

— Именно в кризисное вре-
мя создается все новое и про-
рывное. И это подтверждено 
наблюдениями во всем мире, 
— говорит основатель иркут-
ской стартап-школы «Тайга» 
Евгений Семенов. — Устой-
чивый бизнес часто создает-
ся в нестабильной экономи-
ческой ситуации, поскольку 
традиционные подходы уже 
не дают прежней доходности 
и на первый план выходят 
нестандартные решения, не-
стандартные способы полу-
чения прибыли. Именно они 
позволяют сокращать издерж-
ки и дают предпринимателям 
конкурентное преимущество 
на рынке.

Небрежность 
недопустима

Условия для развития биз-
неса в существующей эконо-
мической ситуации далеки 
от идеала. По словам пред-
седателя Общественной орга-
низации предпринимателей 
Иркутской области Ильдуса 
Галяутдинова, финансовые 
возможности потребителей 
сегодня сжались. Люди пред-
почитают тратить деньги 
только на то, что для них жиз-
ненно важно.

— На второй план отхо-
дит то, с чем можно повреме-
нить — с хорошим отдыхом, 
дорогими продуктами, — от-
мечает Ильдус Галяутдинов. 
— У любого здравомыслящего 
человека в приоритете будет 
образование детей, траты на 
здоровье и саморазвитие по 

мере финансовых возможно-
стей.

По наблюдениям осно-
вателя коворкинг-центра 
inLermontov Алексея Егорова, 
люди стали меньше покупать 
туристические путевки, авто-
мобили, недвижимость, и при 
этом фактически нет сфер, 
в которых спрос бы вырос.

Если не брать во внимание 
бизнес, ориентированный на 
экспорт, пострадали и компа-
нии, предоставляющие тор-
говые и сервисные услуги. 
Помимо этого, люди стали 
требовательнее к тому, что 
могут получить за свои деньги 
— права на небрежную работу 
у предпринимателей больше 
нет.

Что касается шансов у биз-
несмена найти инвестиции, то 
и здесь требования возросли. 
Однако желающих делать ри-
скованные вложения в пер-
спективный технологический 
бизнес и приобретать доли 
в инновационных компаниях, 
по словам Евгения Семенова, 
меньше не стало.

— Происходят изменения 
взаимоотношений между 

инвесторами и стартапами, 
— констатирует основатель 
«Тайги». — Для начинающих 
предпринимателей принци-
пиально ничего не измени-
лось, им не нужно ужиматься, 
надо просто больше рабо-
тать. Для инвесторов кризис 
выгоден, потому что можно 
за меньшие средства полу-
чить большую долю в компа-
нии, в которую вкладываешь  
деньги.

Принимать 
решения

Несмотря на неблагопри-
ятные в целом для развития 
бизнеса условия, предприим-
чивые иркутяне продолжают 
открывать новые компании. 
По словам начальника отдела 
поддержки предприниматель-
ства администрации Иркутска 
Марины Еремеевой, новые 
предприятия активно реги-
стрировались в городе даже 
в конце прошлого года. Пред-
варительные итоги 2015-го 
показывают небольшой рост 
по сравнению с предыдущим 
годом числа индивидуальных 
предпринимателей, микро- 
и малых предприятий, а также 
занятых на них работников.

Опытные предпринимате-
ли не видят в этом, казалось 
бы, парадоксальном факте 
ничего странного: экономи-
ческая ситуация, с их точки 
зрения, не может быть поме-
хой для открытия своего дела, 
если у человека есть для этого 
все необходимое.

— Если человек решил на-
чать бизнес и самостоятельно 
отвечать за свою судьбу, рабо-
тая и принимая решения, то 
будет делать он это в кризис 
или во время подъема эко-
номики, не имеет значения. 
Здесь все зависит только от са-
мого предпринимателя и его 
способностей, — уверен Иль-
дус Галяутдинов. — Главное, 
чтобы дело, которому он хо-
чет себя посвятить, было ему 
по душе. Будет здорово, если  
к этому еще добавится финан-
совый достаток.

По мнению Алексея Его-
рова, начинать свой бизнес 
или нет, зависит от знаний 
и навыков «дебютанта». Важ-
но также, насколько этот 
опыт сегодня востребован  
на рынке.

Кризисные 
направления

Иными словами, для на-
чала своего дела необходи-
мо определить, востребовано 
ли то, что вы можете пред-
ложить потребителям. Ответ 
на вопрос о том, какие сферы 
деятельности могут быть ак-
туальны в отсутствие эконо-
мической стабильности, по 
мнению основателя ковор-
кинг-центра inLermontov, ле-
жит на поверхности. Это спе-
куляции на валютном рынке, 
с акциями и определенными 
категориями товаров.

По словам Марины 
Еремеевой, для 

начинающих молодых 
бизнесменов сегодня 
наиболее актуальны 
сферы деятельности, 

требующие не 
крупных финансовых, 

а интеллектуальных 
вложений. Среди 

них обучение, в том 
числе приемам ТРИЗ, 
организация коучинг-

центров, тренингов 
и семинаров, а также 

консалтинг.
— Не менее востребовано 

продвижение сайтов и их раз-
работка, — отмечает Марина 
Еремеева. — Постоянно от-
крываются и новые предпри-
ятия бытового обслуживания 
и общепита. Всегда можно 
найти свою нишу на этом рын-
ке, изюминку, благодаря ко-
торой вы будете перетягивать  
к себе клиентов.

По мнению Евгения Семе-
нова, в высокотехнологичном 
бизнесе по-прежнему актуаль-
но все, что касается информа-
ционных технологий, про-
граммного обеспечения, 
машиностроения, энергоэф-
фективных и промышленных 
технологий, биотеха, тонкой 
химии и медицины.

Ресурсы для старта
Наконец, тех, кто опре-

делился с направлением де-
ятельности и решился на 
открытие своего бизнеса, 
в Иркутске готовы поддержи-
вать деньгами и бесплатными 
консультациями. Так, в част-
ности, в декабре прошлого 

года администрация города 
выдала субсидии на развитие 
своего дела 11 малым пред-
приятиям. При этом конкурс, 
по словам Марины Еремее-
вой, не был большим — все-
го около 40 желающих, 18 из 
которых смогли предоставить 
необходимый пакет докумен-
тов, и в итоге больше полови-
ны из них получили нужные 
им суммы. В течение 2015 года 
в Иркутске были предоставле-
ны субсидии 25 малым пред-
приятиям.

Помимо безвозмездной 
денежной помощи компа-
ния «Форус» в этом году по 
контракту с мэрией прово-
дит бесплатные консультации 
бизнесменов о трудовом зако-
нодательстве, договорах, рабо-
те с персоналом, менеджмен-
те, бизнес-планировании, 
бухгалтерском учете, налого-
обложении. Администрация 
организует бесплатные семи-
нары, тренинги и даже курсы 
повышения квалификации 
в вузах. Малым предприяти-
ям предоставляются в аренду 
муниципальные помещения 
по льготной цене и дается при-
оритетное право их выкупа 
спустя несколько лет.

По словам Евгения Семе-
нова, его стартап-школа со-
вместно с Российской вен-
чурной компанией проводит 
бесплатные мероприятия для 
бизнесменов в области инно-
вационных разработок и кон-
сультирует их по вопросам 
привлечения инвестиций по 
существующим программам 
поддержки. К примеру, в на-
чале февраля в городе пройдет 
Всероссийский стартап-тур, 
который позволит создате-
лям инновационных проектов 
найти деньги на их реализа-
цию. По словам эксперта, бла-
годаря этой помощи за про-
шлый год в малые и средние 
предприятия области было 
привлечено более 100 млн ру-
блей инвестиций.

Бесплатные консультации 
оказывают и в коворкинг-
центре inLermontov. Как от-
мечает Алексей Егоров, они 
ставят своей задачей указать 
желающим заняться бизне-
сом на их достоинства, чтобы 
подтолкнуть к развитию и вы-
явить их возможности.

При этом основатель ко-
воркинга настаивает на том, 
что к существующим госу-
дарственным инструментам 
поддержки нужно подходить 
осторожно, предварительно 
оценив свои силы.

— Есть масса случаев, ког-
да поддержка государства 
не приводит ни к чему хо-
рошему, — говорит Алексей 
Егоров. — Вместо того чтобы 
развиваться, люди начинают 
паразитировать, становятся 
«грандопожирателями» — ос-
ваивают деньги, не показы-
вая никаких результатов. При 
этом такой возможности из-за 
них лишаются те, кому она 
действительно нужна.

По мнению Ильдуса Га-
ляутдинова, на получение 
поддержки от государства 
начинающим бизнесменам, 
в принципе, особенно рас-
считывать не стоит. Можно не 
сбрасывать эту возможность 
со счетов, но основную ставку 
надо делать на собственные 
способности, упорство, целе-
устремленность, желание, по-
нимание и интеллект.

Петр Иноземцев

Актуальный разговор

Время новых идей
Выгодно ли сегодня создавать собственный бизнес

Малые предприятия  
(от 16 до 100 человек):

Занятые  
на малых предприятиях

2013 2014 9 месяцев 
2015

41,2 тыс.

1тыс.

682
1тыс.

658
1тыс.

750 43,1 тыс.

43,8 тыс.

Занятые на средних 
предприятиях:

Средние предприятия  
(от 101 до 250 человек)

8,1 тыс.

110 123 110 9 тыс.

8 тыс.

2013 2014 9 месяцев 
2015
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 Повторить путь промысловых 
купцов, осваивавших Русскую 
Америку, рассказать миру о ди-
кой природе Байкала, Якутии, 
Камчатки и Аляски – такой гран-
диозной целью задались иркут-
ские путешественники. Расстоя-
ние в 10 700 км они намереваются 
преодолеть за два месяца на вне-
дорожниках, парусных яхтах, ко-
раблях и вертолетах. Кто возьмет 
на себя все расходы и какой ма-
териал они привезут из поездки, 
узнала газета «Иркутск».

 
Экспедицию «Байкал – Аляска» ини-

циировала одна из туристических ком-
паний города. Маршрут, исторически 
сложившийся еще в позапрошлом веке, 
проработали с учетом современных ус-
ловий и разбили на 4 крупных этапа. 
Старт экспедиции – 20 мая 2016 года на 
острове Ольхон, откуда путешественни-
ки на внедорожниках доберутся до Усть-
Кута и затем на барже по Лене доплывут 
до Якутска. Далее туристы пересядут на 
вертолет и прибудут в порт Аян на берег 
Охотского моря. Чем обусловлен выбор 
средств передвижения, объяснил орга-
низатор экспедиции Анатолий Казаке-
вич: 

– От Якутска до Аяна примерно 700-
800 км, из них 200-300 – это горный 
массив с двумя перевалами, через кото-
рый на сегодняшний день нет дороги. 
Последний переход людьми там осу-
ществлялся примерно в 1915 году. Почти 
год мы потратили на изучение этого от-
резка и пришли к выводу, что пересечь 
горы можно только на вертолете. 

Из Аяна последует недельный мор-
ской круиз на корабле через Куриль-
ские острова в Петропавловск-Камчат-
ский. Третий отрезок экспедиции – это 
переход на яхте от Камчатки до Аляски, 
в порт Датч-Харбор. Оттуда путеше-

ственники дойдут под парусами до Сит-
ки и на лайнере улетят в Сан-Франциско. 
Экспедиция финиширует в Форт-Россе – 
бывшем русском поселении в Север-
ной Америке, расположенном в 80 км  
от Сан-Франциско. 

Самые отважные затем могут 
двинуться в обратный путь и под 

парусами пройти от Ситки до 
Петропавловска-Камчатского. 
Этот пятый, дополнительный 

этап, займет еще месяц.
Но, собственно, какая же в этом всем 

историко-географическая ценность? 
Допустим, те же самые купцы-перво-
проходцы проводили географические, 
геодезические, астрономические и эт-
нографические исследования, везли из 
экспедиций тюки пушнины. А что до-
будут наши современники? Главным 
продуктом проекта должен стать до-
кументальный фильм. Для этого вме-
сте с экспедиционной группой в путь 
отправляется иркутский кинооператор 
и режиссер Николай Тарханов, сняв-
ший не один документальный фильм, 
в том числе нашумевшую «Сломанную 
куклу».

– Материал, который мы привезем из 
экспедиции, будет интересен не только 
с точки зрения популяризации туристи-
ческого маршрута, но и с точки зрения 
истории. Фильм можно будет исполь-
зовать в образовательных учреждениях 
для изучения истории Сибири, освоения 
Русской Америки, – считает Николай 
Тарханов. 

Организаторы также рассчитывают, 
что участники экспедиции, вдохновив-
шись опытом сибирских купцов, выра-
ботают несколько бизнес-идей по разви-
тию региона: по плану во время морских 
переходов рыбалка будет перемежаться 
с семинарами и стратегическими сесси-
ями. Насколько эффективными окажут-

ся мозговые штурмы в атмосфере качки 
и морской болезни, можно только дога-
дываться… 

Главный вопрос: кто же платит за 
удовольствие? Как выяснилось, частич-
но – спонсоры, частично – сами участ-
ники. Стоимость «эконом-этапа» на 
одного человека составляет примерно 
430 тысяч рублей (и варьируется в за-
висимости от курса доллара), а вот пол-
ная трехмесячная экспедиция обойдется 
путешественнику примерно в 3 млн ру-
блей. 

Состав команды, скорее всего, 
будет меняться на каждом 

этапе. Сколько желающих уже 
нашлось – организаторы не 

сообщают, но, видимо, немного. 
– На моей памяти, подобного рода 

экспедиции замышлялись не раз. Ни 
одна из них не состоялась по банальной 
причине – отсутствие финансирования. 
Все это очень важно, интересно и нужно, 
но всегда упирается в деньги, – отметил 
председатель Иркутского областного от-
деления Русского географического об-
щества Леонид Маркусович Корытный.

– У нас есть запасной план: если мы 
собираем меньше половины финанси-
рования, то сохраняем сам маршрут, но 
при этом сокращаем состав команды, – 
объяснил Анатолий Казакевич. 

С одной стороны, все это больше на-
поминает не историко-географическую 
экспедицию, а экзотичный тур для обе-
спеченных людей. И организаторы не 
отрицают: да, это путешествие для тех, 
кто пресытился пляжным отдыхом. 
Такое путешествие для ценителей экс-
тремального туризма и искателей при-
ключений. С другой стороны, пуска-
ясь в дорогостоящий авантюрный тур, 
участники вносят вклад в создание про-
светительского документального кино. 

Яна Шутова

СПРАВКА 
Российско-американская ком-

пания – торговое объединение, 
учрежденное 8 (19) июля 1799 
года для освоения территории 
Русской Америки и Курильских 
островов. Компания была учреж-
дена по инициативе иркутского 
купца Григория Шелихова путем 
слияния нескольких купеческих 
компаний. Сначала компания 
имела Главное правление в Ир-
кутске, а с 1800 года – в Петер-
бурге. В период с 1804 по 1840 
годы Российско-американская 
компания организовала 25 мор-
ских экспедиций, в том числе 15 
кругосветных, произвела иссле-
довательские работы на Аляске, 
участвовала в заселении острова 
Сахалин и Приамурского края. 
18 марта 1867 года был подпи-
сан трактат на продажу русских 
владений в Америке Соединен-
ным Штатам. Земли площадью 
580 107 квадратных географиче-
ских миль ушли за 7 миллионов 
200 тысяч долларов. В соответ-
ствии с этим по распоряжению 
Главного правления Российско- 
американской компании 19 апре-
ля 1868 года закрыта ее иркут-
ская контора. 

ФАКТЫ
На средства сибирских куп-

цов – участников Российско- 
американской компании в Ир-
кутске были построены Хар-
лампиевская, Тихвинская, 
Знаменская, Владимирская, 
Благовещенская церкви, воен-
ные казармы, здание офицерско-
го собрания (ныне на этом месте 
стоит школа № 15). В Иркутске 
сохранилось и здание самой кон-
торы Российско-американской 
компании. Оно находится по ул. 
Сурикова, 24.

КСТАТИ
Примерно по такому же 

маршруту (регионы Сибири, 
Дальнего Востока, американ-
ские штаты Аляска, Калифорния 
и Гавайи) с 2014 года проходит 
долговременная экспедиция 
«Путь святителя Иннокентия». 
В каждой точке маршрута про-
водятся конференции, молебны, 
чтения. В 2014 году мероприятия 
в честь святителя Иннокентия 
состоялись в Забайкальском 
крае, Якутии, Амурской области, 
в 2015-м – в Хабаровском крае, 
на Камчатке и в Чукотском авто-
номном округе, в 2016-м пройдут 
в Сахалинской области, в 2017 
году – в Иркутской области 
и США: на Аляске, в Калифор-
нии, на Гавайях. Этот проект на 
90% финансируется из федераль-
ной казны. 

Интересно

Во время яхтенного перехода от Датч-Харбора до Ситки 
путешественники смогут понаблюдать за китами в дикой 
природе

По пути из Якутска на Камчатку запланирована остановка 
на горном массиве Кондер — одном из крупнейших в мире 
платиновых месторождений

По следам  
сибирских купцов 
Иркутяне совершат историко-географическую 

экспедицию от Байкала до Аляски
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Центральная Россия бьет трево-
гу из-за вспышки гриппа. Вагоны 
метро обрабатывают ультрафи-
олетом, с аптечных полок смета-
ют противовирусные препараты, 
школы закрывают на карантин... 
К Иркутской области вирус еще 
только подступает (уровень забо-
леваемости ниже порогового зна-
чения на 25%), но горожане обес-
покоены ситуацией. Чем опасен 
так называемый свиной грипп, 
есть ли смысл делать прививку 
сейчас, и есть ли еще какие-то 
меры профилактики? Об этом мы 
поговорили с ведущим специали-
стом Министерства здравоохране-
ния Иркутской области по инфек-
ционным заболеваниям у детей 
Татьяной Кирилловой.

– В нашем регионе заболевае-
мость гриппом еще не достигла 
пороговой отметки, в то время 
как в центральной части России 
она превышена почти на 50%. По-
чему так? 

– Все дело в погодных условиях. Во 
время сильных морозов заболеваемость, 
как правило, снижается: люди сидят 
дома, реже посещают общественные ме-
ста, меньше общаются. Хотя сам вирус 
гриппа как раз любит холод – при низких 
температурах он более живучий. Подъем 
заболеваемости наблюдается на стыке хо-
лодов и потепления. 

– Как определить, что у тебя 
грипп, а не ОРВИ? 

– Для гриппа характерно бурное нача-
ло с интоксикационным синдромом: по-
вышение температуры до 39-40 градусов, 
головная боль, ломота в суставах, сла-
бость, головокружение, мышечная боль. 
А вот катаральные явления, как правило, 
отсрочены: насморк, кашель, боль в горле 
появляются только на 2-3 день. В случае 
с ОРВИ все наоборот. Однако не следует 
заниматься самодиагностикой и самоле-
чением, лучше сразу обратиться к врачу. 

– Особенность нынешней зимы – 
преобладание свиного гриппа 
A(H1N1). Чем он отличается от 
обычного, сезонного? 

– Свиной (пандемический) грипп 
впервые появился в 2009 году и тогда 
действительно оказался чрезвычайно 
опасен: у нас не было иммунитета и соот-
ветствующих лекарственных препаратов. 
Но сейчас, учитывая, что он циркулирует 
уже шесть лет, причин для паники нет. 

Более того, свиной грипп  
не отличается от сезонного  

ни симптомами,  
ни методом лечения.  

Различить их сложно даже врачу, 
установить подтип можно  

только с помощью 
вирусологических  

исследований. 

– И все-таки свиного гриппа бо-
ятся больше. Почему?

– Высока вероятность развития пнев-
монии. Однако нужно понимать, что та-
кие серьезные осложнения возникают  
у пациентов, которые поздно обратились 
за помощью и пытались лечиться сами. 

– Правда ли, что вакцинация – 
самый надежный способ защиты? 

– Да, она дает 95% защиты. Сегодня 
применяется бесклеточная вакцина, под 
действием которой у человека вырабаты-
ваются антитела – защитники организма. 

Кстати, у нас довольно много жителей 
привиты, несмотря на получающее по-
пулярность движение антивакцинаторов. 

По данным НИИ гриппа, в этом се-
зоне для профилактики эпидемии это-
го заболевания в России произведено 
более 30 млн доз вакцин. Все они со-
держат один и тот же набор актуаль-
ных вакцинных штаммов – A(H1N1), 
A(H3N2) и B, рекомендованный ВОЗ 

для применения в Северном полушарии. 
– Когда необходимо прививать-

ся? И есть ли смысл это делать 
сейчас?

– Самое оптимальное время для вак-
цинации – сентябрь и октябрь. В принци-
пе, вакцинироваться можно даже сейчас, 
тем более что вирус будет циркулиро-
вать примерно до марта. Однако следует 
помнить: в течение 21 дня после привив-
ки идет выработка антител, и организм 
остается уязвимым для вируса. 

– Если прививку вовремя не по-
ставил, как обезопасить себя? 

– Вирус гриппа передается воздушно-
капельным путем: при чихании, кашле. 
Затем этот «опасный аэрозоль» осажива-
ется на руках, одежде, любых поверхно-
стях. Поэтому в период обострения грип-
па следует использовать одноразовые 
носовые платки, часто мыть руки, реже 
бывать в местах массового скопления, по 
возможности не здороваться за руку.

– А кто должен пользоваться 
маской: здоровый или больной? 

– Больной, чтобы уменьшить распыле-
ние частиц вируса. Всем остальным ма-
ску нужно носить с умом: не целый день,  
а только в течение двух-трех часов, 
и предпочтительнее в общественных ме-
стах. 

– Как еще можно снизить риск 
заражения? 

ЦИФРЫ 
По данным Управления 

Роспотребнадзора, с 25 по 31 
января в Иркутской области 
зарегистрировано 18 952 за-
болевших острыми респира-
торными вирусными инфек-
циями, из них 13 497 — дети. 
За весь период зафиксирован 
21 случай заражения свиным 
гриппом. В целом по региону 
уровень заболеваемости на-
ходится ниже эпидемическо-
го порога на 25%, в Иркутске 
— на 4%. 

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ ГРИППА:

 9 Часто мойте руки с мылом.

 9 Чистите и дезинфицируйте 
поверхности, используя мо-
ющие средства.

 9 Избегайте близкого кон-
такта с больными людьми 
(соблюдайте расстояние не 
менее 1 метра).

 9 Избегайте многолюдных 
мест.

 9 Надевайте маску или ис-
пользуйте другие под-
ручные средства защиты, 
чтобы уменьшить риск за-
болевания.

Медосмотр

Грипп, в отличие от других вирусов, очень быстро мутирует. Именно поэтому нашего 
иммунитета хватает на 2-3 года, а не на всю жизнь 

Эпидемия гриппа  
или страха?

Как не стать жертвой вируса этой зимой  

КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
МАСКОЙ

Маски могут быть одноразовыми 
или применяться многократно. Есть 
маски, которые служат 2, 4, 6 часов – 
в зависимости от пропитки. Но нельзя 
все время носить одну и ту же маску, 
тем самым вы можете инфицировать 
дважды сами себя. Какой стороной 
внутрь носить медицинскую маску – не 
принципиально. Маска уместна, если 
вы находитесь в месте массового ско-
пления людей, в общественном транс-
порте, а также при уходе за больным, 
но она нецелесообразна на открытом 
воздухе. Помните:

 9 маска должна тщательно закре-

пляться, плотно закрывать рот 
и нос, не оставляя зазоров;

 9 старайтесь не касаться маски, а если 
коснулись, тщательно вымойте руки 
с мылом или спиртовым средством;

 9 влажную или отсыревшую маску 
следует сменить на новую, сухую;

 9 не используйте вторично одноразо-
вую маску;

 9 использованную одноразовую маску 
следует немедленно выбросить в от-
ходы;

 9 во время ухода за больным маску сле-
дует менять при каждом контакте.

– Начать прием поливита-
минов (особенно группы C), 
промывать нос физраствором 
или раствором морской соли. 
В случае контакта с больным 
необходимо пропить противо-
вирусный препарат в профи-
лактических дозах. Но пить 
его постоянно, на протяжении 
всей зимы, не имеет смысла. 

– Что делать, если 
кто-то из домашних уже 
заболел гриппом? 

– Если есть возможность, 
изолировать больного в от-
дельную комнату. Ограни-
чить с ним контакт, особенно 
не подпускать детей, пусть за 
больным ухаживает только 
один член семьи. И, конеч-
но, не забывать два-три раза 
в день проветривать квартиру, 
проводить влажную уборку. 

Беседовала Яна Шутова
Материал подготовлен  

при содействии  
департамента здравоохранения 

и социальной помощи 
населению администрации  

г. Иркутска 

Инфографика ИТАР-ТАСС
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Специальный репортаж

Едва город окутывает ночь, на 
опустевшие улицы Иркутска вы-
ходят борцы со стихией. Лучшая 
обстановка для них – темнота и 
безлюдье. Только в таких услови-
ях можно спокойно навести по-
рядок. И если пожарные борются 
с огнем, а полицейские с преступ-
никами, то у работников МУП 
«Иркутскавтодор» противник 
менее опасный, зато совершенно 
непредсказуемый – снег. 

Иркутскавтодор трудится 
круглый год, 24 часа в сутки. 
Чтобы узнать, с какими пробле-
мами сталкиваются работники 
дорог и куда увозят снег с улиц 
Иркутска, мы отправились де-
журить с Автодором.

Без праздников  
и выходных

Нынешней зимой только ленивый 
не прошелся по этой теме, кто-то даже 
выкладывал в соцсети фото сугро-
бов. Да, зима действительно выдалась 
снежной. И если придомовые террито-
рии – это ответственность управляю-
щих компаний, то дороги, тротуары и 
остановки общественного транспорта 
находятся под контролем МУП «Ир-
кутскавтодор». 

На официальном сайте предпри-
ятия в онлайн-режиме можно про-
следить, где работают снегоубороч-
ные машины. Там же горожане могут 
оставить жалобу, указав проблемные 
места, – и в течение двух дней дорож-
ники приедут и уберут. К критике ра-
ботники дорог относятся скептически. 

– Снег – это обычное явление, мы 
же в Сибири живем, – говорит началь-
ник смены участка механизирован-
ных работ Алексей Струев. – Бывало 
и больше. Года 3-4 назад, например. 
Потом зимы были не такие снежные, 
поэтому нынешние снегопады так 
впечатлили народ. И еще – жалуются 
люди на уборку, а в частном секторе 
сами жильцы снег со своих участков на 
дорогу кидают. Только грейдер прой-
дет, они уже вывозят на тележках из 
ограды… 

В январе мировые СМИ ужасались 
снегопадам в США: там случались 
ДТП, перебои с электричеством и де-
фицит продовольствия. У нас же зимы 
всегда жестокие, и никаких катастроф 
от стихии не бывает. А в Центральной 
России многие даже жаловались на те-
плую погоду и полное отсутствие сне-
га. 

– У нас бы одолжили, – смеется во-
дитель дежурного автомобиля Сергей 
Петров. – Вот у меня сестра живет 
в Уфе, несколько лет тому назад к Но-
вому году они снег из леса на площадь 
возили… 

В Новый год  
Иркутскавтодор тоже 

работал. У снегоуборщиков 
нет праздников. Дорожники, 

кстати, не только снег убирают, 
но и на пожары выезжают, и на 
чрезвычайные происшествия. 

– Как-то зимой в Рабочем дамбу 
прорвало, так наши трактора всю ночь 
гоняли воду, – вспоминает Сергей Пе-
тров. – Если водопровод прорвет где-
то, или пожар, мы тоже приезжаем. 
Чтобы вода на дороги не попала и не 
образовалась наледь, снегоуборочная 
техника в местах таких ЧП убирает, 
чистит. 

Кстати, иркутские снегоуборщики 
три года назад прославились на весь 
интернет. Дорожники ночью устро-
или дрифт-шоу: два водителя на сне-
гоуборочных тракторах кружили на 
площади возле стадиона «Труд». Руко-
водство узнало о происшедшем сразу 
же: диспетчер сообщил, что техника 
сошла с маршрута. И, несмотря на то 
что зрителям все понравилось, лихим 
трактористам объявили выговор и ли-
шили их премии. 

– Да, это наши были, – смеются ра-
ботники Автодора. – Пацаны молодые, 
покуражиться захотели. 

Не лезьте под трактор! 
В снегопад уборку начинают с цен-

тра: сначала Ленина, Карла Маркса, 
потом уже второстепенные улицы.  
И сам процесс чистки другой. Колон-

на КамАЗов медленно и величаво дви-
жется по центральным трассам: смета-
ют снег. Следом идут другие машины, 
они посыпают дороги пескосоляной 
смесью и реагентом, чтобы не было 
скользко. Ну а завершает процесс 
уборки погрузка снега с обочин и тро-
туаров и вывоз на специально отведен-
ный полигон. 

– Проезжая часть – это наша ответ-
ственность, – замечает Алексей Стру-
ев. – Как только начинается снегопад, 
мы выпускаем технику на специально 
разработанные маршруты. Чистим, 
посыпаем, убираем, чтобы не было 
каши и гололеда. 

Но в ночь нашего дежурства 
осадков нет. Поэтому мы 

едем на дежурной машине 
Иркутскавтодора смотреть, 

как убирают сугробы на 
Российской. Там кипит работа: 

два трактора-погрузчика 
собирают с тротуаров и 

обочин огромные кучи снега и 
погружают их в машины. 

Несмотря на то что вокруг тихо и 
спокойно, проблем в работе хватает.

– Много дрифтеров – мешают рабо-
тать, – говорит Олег Бажанов, мастер 
участка. – И знаки сбивают, и люди 
от них отскакивают… Зимой, по сне-
гу – им в самый раз, а нам работать не 
дают. А еще бывает, жители жалуются 
на шум. Вот на улице Марата, напри-
мер, почти каждую ночь одна и та же 
семья выходит на улицу и начинает на 
нас ругаться… Но ведь днем улицы за-

Борцы со стихией призывают иркутян не мешать уборке города: не оставлять 
машины на ночь вдоль дорог и не лезть под колеса снегоуборочной техники

За чистоту тротуаров тоже отвечает Автодор. Процесс уборки достаточно 
сложный: сначала снег долбят, затем осколки собирают в кучу. После этого 
снежные «отходы» погрузчик закидывает в кузов КамАЗа

Охотники  
за снегом

Как мы чистили дороги вместе с Автодором
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ставлены машинами, вот и приходится 
убирать по ночам. 

Ночью работать проще, но 
температура воздуха в это 

время намного ниже. В самые 
лютые морозы гидравлика не 

выдерживает, поэтому  
при -30 все работает 

медленнее. Техника идет 
тяжелее, может и поломаться…

– Шланги замерзают, масло, рабо-
чие мерзнут, – сетует тракторист Ан-
дрей Креновский. – Но мы привыкли 
и работаем в любую погоду, и хорошо 
бы горожанам не мешать нам. Люди 
оставляют машины на обочинах, и нам 
никак не пробраться в эти места! Если 
бы жители поняли это, то порядок на-
водить было бы легче и быстрее. Днем 
на остановках, бывает, пассажиры ле-
зут прямо под трактор… Или КамАЗ 
стоит на погрузке, ты ковш поднима-
ешь, а тут между машиной и тракто-
ром какой-нибудь «умелец» может 
припарковаться. Прямо под ковшом. 

Притормози –  
техника идет

У тех, кто работает на проезжей ча-
сти, основная проблема – автомобили. 
Хотя дорожные машины оснащены 
мигалками, это никакого преимуще-
ства на дороге не дает: днем лихие во-
дители не дают проехать снегоубо-
рочной колонне, начинают обгонять, 
подрезать…

– Иногда даже приходится задей-
ствовать ГИБДД, – вздыхает Алексей 
Струев. – Сначала полиция едет, а за 
ней – снегоуборочная техника. И то 
автомобили норовят залезть между 
машинами. Периодически получают 
щетками – вот вам и ДТП! Нет ника-
кого уважения к дорожной технике. Ну 
притормози, пропусти, потом поедешь 
по чистенькой посыпанной дорожке…

Между тем мы подъезжаем к Пи-

скунова. Здесь в процессе уборки сне-
га задействованы грейдер и снегопо-
грузчик. Процесс это масштабный и 
увлекательный: грейдером делается 
вал, снегопогрузчик сгребает снег. Се-
рые хлопья по ленте, как по конвейе-
ру, сыплются в кузов идущего следом  
КамАЗа.

– Проходите вперед, не бойтесь! – 
зовет нас Алексей. – Можете посмо-
треть, как все это происходит.

Проскочив мимо огромных шумных 
машин, мы замираем. Снегопогруз-
чик, будто живое существо, сгребает 
своими лопастями сугробы с обочи-
ны и отправляет по скребковому кон-
вейеру вверх. Точно лестница в небо, 
только путь снега прерывается на вы-
соте около 3 метров: он летит в кузов. 
Самосвалу отставать нельзя, иначе бе-
лые груды упадут на дорогу, и работа 
снегопогрузчика окажется напрасной. 
После того как кузов наполняется,  
КамАЗы отправляются на полигон. 

Снежный лабиринт
Если вы задумали снимать триллер, 

то снежный полигон в Марата – иде-
альное место для съемок. Здесь жутко-
вато: из-за множества дорог полигон 
кажется огромным снежным лабирин-
том. 

– Вот и городской снегоотвал, – по-
казывает водитель Сергей Петров. – 
Смотрите, какие горы снега! Однажды 
здесь даже экскаватор дороги для ма-
шин копал, потому что всю площадь 
полигона снегом засыпали…

Мы едем сквозь  
белые завалы. Ночью 

трехметровые залежи снега 
пугающе красивы. Когда-то 

эти сугробы, напоминающие 
мистические декорации, 

лежали на улицах Иркутска. 

Теперь их тишину и покой нару-
шают только КамАЗы, которые при-

возят из города новые порции белого 
материала. Фары самосвалов озаряют 
красным светом снежные стены, и гру-
да холодного порошка высыпается на 
полигон. 

 Дежурящий неподалеку бульдозер 
мигом прижимает свежий снег к ста-
рым завалам, и стена лабиринта укре-
пляется. Кстати, тает снежное царство 
медленно. Если в черте города в мае 
уже трава зеленеет, то на полигоне 
снег лежит до августа.

На своеобразном КПП все приез-
жающие КамАЗы взвешивают. Они 
заезжают на специальный помост-
весы, который показывает вес само-
свала с грузом. Затем от общего веса 
отнимают вес машины, получая мас-
су снега. Эта цифра фиксируется, 
чтобы потом можно было посчитать, 
сколько тонн убрано с улиц города. 

– У нас тут все автоматизировано, 

установлена специальная програм-
ма, – показывают работники снегоот-
вала. – Принимаем примерно 350 ма-
шин в сутки.

За 20 минут, что мы провели 
на полигоне, мимо промчалось 
около 20 КамАЗов. Здесь всегда 

кипит работа, отчего полигон 
становится похож  

на муравейник.

– Вот жалуются, что Автодор не ра-
ботает, – говорят дорожники. – А вы 
сами посмотрите, сколько КамАЗов 
уже прошло… И это только начало 
ночи!

Элина Халтанова 
Фото Алены Перегудовой

Специальный репортаж

       ЦИФРЫ

102 единицы техники убира-
ют город

69 машин задействовано  
на уборке снега

221 человек работает  
на дорогах 

9345 тонн 
противогололедных 

материалов израсходовано  
за январь  

60000 тонн снега 
вывезено с улиц 

города

Собранный с улиц снег увозят на полигон. За смену городской снегоотвал 
принимает около 350 машин

Серые хлопья снега поднимаются по ленте, как по конвейеру, и сыпятся в кузов 
КамАЗа

Ночью работа дорожников осложняется морозом. В ночь нашего дежурства 
столбик термометра опустился до –27 градусов. Но работникам Автодора морозы 
нипочем – уборка при любой погоде идет полным ходом

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Уважаемые садоводы! Клуб «Са-

довод и огородник» приглашает на 
занятия. 6 февраля с 10 до 15 часов 
по темам: Листостебельные овощ-
ные культуры. Дизайн на садовом 
участке. Выращиваю розы. При-
вивка плодовых деревьев для на-
чинающих садоводов.

13 февраля. Пряно-вкусовые 
овощи. Однолетние цветы, выра-
щиваемые безрассадным спосо-
бом. Прививка плодовых деревьев.

27 февраля. Мои любимые то-
маты. Рябина, боярышник, ирга. 
Дизайн на садовом участке. Хвой-
ные растения и ошибки при их вы-
ращивании. Прививка плодовых 
деревьев. Практика. 

Занятия проходят по адресу:  
ул. Марата, 14, в актовом зале 
администрации Правобережно-
го округа. Остановка транспорта 
«Бытовая» и «Чкалова».
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Еще одна планета в нашей 
Солнечной системе? Или это 
только предположение уче-
ных-астрономов? Константин 
Батыгин и Майкл Браун, аме-
риканские ученые-астрономы, 
опубликовали статью, где рас-
сказали о своих предположе-
ниях. Было бы неплохо, если б 
космос был изучен так же, как 
собственный дом. Но, к сожа-
лению, современные телескопы 
не имеют таких мощностей, а 
космические корабли достигать 
границ галактики еще не могут. 
Поэтому мы по-прежнему будем 
довольствоваться научными 
прогнозами. 

В VI веке до Рождества Христова 
жил великий ученый и философ Пи-
фагор. Древнегреческий ученый впер-
вые назвал космос космосом, изобрел 
слово «математика» и ввел понятие 
«философия». Именно он основал 
одну из сильнейших математических 
школ в Древней Греции, где собрал 
лучшие умы своего времени. Одним из 
самых важных его открытий стало уче-
ние о Вселенной. Он соединил космос 
и теорию музыки, разделял представ-
ление о сферичности мироздания. 

В те времена помимо Земли, Луны 
и Солнца были известны лишь Мер-
курий, Венера, Марс и Сатурн. Но Пи-
фагор, вопреки мнению своих коллег-
ученых, утверждал, что в космосе по 

сферам вращаются 10 небесных тел. 
И все они движутся вокруг Солнца – 
«Большого огня». 

Он говорил, что есть планета, 
которую можно назвать 

«Анти-Земля», ее невозможно 
увидеть с Земли. Позже 
Пифагор увлекся идеей 

«Музыки сфер». Он говорил, 
что интервал в пространстве 
между планетами тот же, что 

и шкала высоты музыкального 
звука. 

Каждая планета, по мнению учено-
го, двигаясь с постоянной скоростью, 
проходит определенное расстояние, 
создавая звук. По мере того, как рас-
стояние космических тел от центра 
увеличивается, а их вращение ускоря-
ется, звук становится выше. Именно 
так Пифагор представлял себе музыку, 
которая звучит во Вселенной. 

Современные ученые скептически 
пожимают плечами, говоря о пред-
ставлениях Пифагора. О чем же все-
таки говорят американские ученые-
астрономы – обнаружили они новую 
планету или нет? Об этом мы попроси-
ли рассказать Сергея Язева, директора 
астрономической обсерватории ИГУ, 
научного руководителя Иркутского 
планетария.

– Сколько же всего планет 
в Солнечной системе?

– Было девять. В 1930 году амери-
канец Клайд Томбо открыл Плутон – 
самую далекую от Солнца планету. Но 
по многим параметрам Плутон «не 
тянул» на полноценную планету: он 
необычайно мал (меньше Луны), дви-
жется по вытянутой орбите, иногда за-
ходя в пределы орбиты восьмой плане-
ты – Нептуна. По косвенным данным, 
он состоит не из камня (как планеты 
земной группы) и не из газа (как пла-
неты-гиганты), а изо льда. 

Но самое главное заключалось 
в другом. В начале XXI века, используя 
современные телескопы, астрономы 
обнаружили за орбитой Нептуна один 
за другим объекты типа Плутона – 
правда, поменьше, чем он, но явно 
такой же природы. Наконец была от-
крыта Эрида – крошечная планетка 
с размерами почти как у Плутона. Ста-
ло ясно, что если Плутон – планета, то 
и Эриду следует называть так же. Уче-
ным нужно было определиться, что же 
считать планетой.

– И Плутон лишили его ста-
туса?

– В 2006 году Международный 
астрономический союз определил-
ся. Спорили бурно, но решение было 
принято. Договорились, что объекты 
типа Плутона и Эриды будут отныне 
именовать карликовыми планетами. 
Таким образом, в Солнечной системе 

осталось восемь «классических» пла-
нет, поскольку Плутон был «понижен 
в звании». Ученые были уверены, что 
это навсегда. Карликовые планеты 
могли открываться на периферии си-
стемы и дальше, но никто не сомне-
вался, что ничего крупного там уже 
никто никогда не найдет.

– Так открыли новую плане-
ту или нет?..

– Это СМИ рассказали о сенсации. 
Заговорили об открытии новой девя-
той планеты, большой, размером с Не-
птун. Что же, собственно, произошло? 
Двое американских ученых – Констан-
тин Батыгин и Майкл Браун – опу-
бликовали научную статью, где рас-
сказали о своей интересной находке. 
Как уже говорилось, за Нептуном в по-
следнее время были открыты несколь-
ко небольших небесных тел, летающих 
вокруг Солнца по очень вытянутым 
орбитам. 

Расчеты Батыгина и Брауна 
показали, что объяснить 

существование таких орбит 
можно, если предположить, 

что вокруг Солнца где-то очень 
далеко по вытянутой орбите 

движется еще одна массивная 
(раз в десять тяжелее Земли) 

планета.

Расчеты, выполненные на мощных 
компьютерах, показали, что если та-
ковая действительно существует, мно-
гие особенности орбит уже открытых 
малых тел получат естественное объ-
яснение. Но никто эту планету пока не 
наблюдал, а это значит, что открытие 
еще не сделано.

– Где же ее искать? 
– Во-первых, искомая планета 

должна выглядеть как очень тусклая 
звездочка. Увидеть ее в принципе 
можно только в очень сильный теле-
скоп. В мире такие установки можно 
пересчитать по пальцам. В России, на-
пример, есть только одно устройство 
нужного класса, и то не факт, что оно 
что-то сможет обнаружить. Неизвест-
ная планета, согласно расчетам, может 
уходить от Солнца на гигантское рас-
стояние – раз в тридцать дальше, чем 
Плутон.

Во-вторых, непонятно, куда смо-
треть. Расчеты Батыгина и Брауна 
дают большой разброс направлений, 
а у крупных телескопов очень малень-
кое поле зрения. Даже если каждую 
ночь постепенно обшаривать указан-
ный сектор неба, поиски могут затя-
нуться лет на пять. 

Да и каждая крупная «труба» имеет 
собственную программу наблюдений, 
все ночи расписаны буквально на годы 
вперед, разные коллективы иссле-
дователей с нетерпением ждут своей 
очереди. Будут ли отменяться давно 

запланированные наблюдения ради 
того, чтобы переориентировать какой-
то телескоп на поиск нового объекта? 
Пока неясно.

Таким образом, еще ничего не от-
крыто. И неизвестно, будет ли открыто 
и когда. Поэтому учебники астроно-
мии переписывать рано, в Солнечной 
системе по-прежнему известны восемь 
планет – ну, и есть некие намеки на то, 
что где-то очень далеко существует та-
инственная девятая планета.

Оксана Гордеева 
Фото Ивана Пахомова

Очевидное — невероятное

Сергей Язев, директор 
астрономической обсерватории ИГУ:  
«Новую планету никто пока не 
наблюдал, а это значит, что открытие 
еще не сделано»

Тайна девятой 
планеты

Астроном Сергей Язев о возможности 
существования еще одного объекта  

в Солнечной системе

ИНТЕРЕСНЫЕ 
ФАКТЫ О 

СОЛНЕЧНОЙ СИСТЕМЕ
Масса Солнца составляет 99,86% 
от массы всей Солнечной системы. 
Оставшиеся 0,14% приходятся на 
планеты и астероиды.
Магнитное поле Юпитера 
настолько мощное, что ежедневно 
обогащает магнитное поле нашей 
планеты миллиардами ватт.
Один год на Плутоне длится 248 
земных лет. Это означает, что 
в то время как Плутон делает 
всего один полный оборот вокруг 
Солнца, Земля успевает сделать 
248.
Вес нашей планеты – это величина 
непостоянная. Каждый год Земля 
поправляется примерно на 40 160 
тонн и сбрасывает 96 600 тонн, 
теряя таким образом 56 440 тонн.
Венера  – это единственная 
планета Солнечной системы, 
которая обращается против 
часовой стрелки. Некоторые 
астрономы уверены, что такая 
участь постигает все планеты  
с плотной атмосферой, которая 
сначала замедляет, а затем 
закручивает небесное тело  
в обратную сторону. Другие же 
предполагают, что причиной 
послужило падение на 
поверхность Венеры группы 
крупных астероидов.
Земная сила тяжести сжимает 
человеческий позвоночник, 
поэтому, когда астронавт 
попадает в космос, он подрастает 
приблизительно на 5,08 см. 
Марсианский вулкан «Олимп» 
(Olympus Mons) является 
крупнейшим в Солнечной 
системе. Его протяженность более 
600 км, а высота 27 км, в то время 
как высота самой высокой точки 
на нашей планете, пика горы 
Эверест, всего 8,5 км.
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Ретро-Иркутск

Святитель 
и строитель
Загадочная судьба чудотворца 

Софрония
В то время, когда между Росси-

ей и Украиной серьезные поли-
тические разногласия, из наше-
го города на родину иркутского 
чудотворца святителя Софрония 
отправилась небольшая экспе-
диция. Среди участников – жур-
налисты Зоя Горенко и Мария 
Филатова, бывший мэр поселка 
Магистральный Светлана Глад-
кова, а также настоятель Свято-
Софрониевского прихода в селе 
Шаманка Павел Телегин.

Экспедицию назвали так: «Со свя-
тителем Софронием от Иркута до 
Невы и Днепра». Наши земляки от-
правились на родину иркутского свя-
того, который родился 25 декабря 1703 
года в Березани, учился в Золотоноше, 
а подвизался в Красногорском мона-
стыре. 

Хотите увидеть самого святого Со-
фрония? Это скорее прижизненный 
портрет, а еще точнее – парсуна, какие 
писали в восемнадцатом веке. При-
стальный взгляд живых, цепких глаз 
из-под изломанных бровей, волевой 
рот, прямой нос, удлиненный овал 
лица. Седобородый старец в монаше-
ской одежде смотрит так пристально, 
что кажется – он видит тебя насквозь. 
Рука его крепко сжимает посох – сим-
вол епископской власти. С иконы гля-
дит на нас человек умный, волевой, 
решительный и властный. 

Иркутская епархия во времена свя-
тителя простиралась до Охотского 
моря на востоке и до Белого моря на 
севере. И Софроний с успехом управ-
лял ею. 

Рядом икона еще одного святите-
ля – Иннокентия Иркутского. 

Оба лика находятся в правом 
приделе храма Знамения 

Божией Матери. А за окном – 
могила Валентина Распутина. 

Вот такое неслучайное 
соседство трех великих 

духовных столпов нашего 
города: Валентина Распутина, 

святителя Софрония 
и Иннокентия Иркутского. 

– Из Петербурга самолетом мы при-
были в международный воздушный 
порт «Борисполь» под Киевом, – рас-
сказывает Зоя Горенко. – Надо ли 
говорить, что в душах наших были 
и волнение, и смятение, и даже не-
много страха. В зале приема аэропорта 
увидели два вида стоек: «Для грома-
дян (граждан Украины и ЕС)» и «Для 
иноземных граждан». Мы, конечно, 
считались иноземными… Но в Киеве 
никакой враждебности по отношению 
к себе мы не ощутили. Речью мы вы-
делялись не особенно, потому что про-
центов 70-80 киевлян разговаривают 
на русском языке. В метро, на улицах 
люди стараются обходиться бытовыми 
репликами. Мое личное впечатление: 
из города моей юности ушла радость… 
Надеюсь, не навсегда.

Из Киева иркутяне отправились  
в Березань – на родину святителя Со-
фрония. 

– Местечко Березань, в 70-ти км от 
Киева, вызывало не просто любопыт-
ство, но трепет в наших душах, – рас-
сказывает Зоя Горенко. – Конечно, 
оно совсем не то, каким было в нача-
ле ХVIII века, когда родился будущий 
святой. Но все-таки земля, по кото-
рой делал он свои первые шаги, та же, 
и огромные березы, в честь которых 
городок получил свое название, такие 
же, и речка Недра, и весь этот простор, 
и тишина, и шелест – те же. 

Отец его Назарий Феодоров был 

«посполитый человек» (то есть про-
столюдин, крестьянин). У Стефана 
(так звали будущего святителя в миру) 
было два брата и сестра Пелагея.

С возрастом Стефан получил об-
разование в Киевской духовной ака-
демии и поступил в Красногорский 
Преображенский монастырь, где уже 
подвизался его старший брат. 23 апре-
ля 1730 года он принял постриг с име-
нем Софроний.

В ночь после пострижения в мона-
шество инок Софроний услышал в По-
кровском храме голос: «Когда будешь 
епископом, построй храм во имя Всех 
святых», предуказавший его будущее 
служение. 

Через два года, в 1732 году, его вы-
звали в Киев, где в Софийском собо-
ре хиротонисали в сан иеродиакона, 
а потом — иеромонаха. О последую-
щем периоде жизни святого Софрония  
в его послужном списке говорится сле-
дующее: «После посвящения в оном 
Золотоношском монастыре казначеем 
был два года, а потом взят по указу Пе-
реяславской епархии преосвященного 
Арсения Берлова в дом его архиерей-
ский, в котором был экономом 8 лет…»

Во время пребывания иеромона-
ха Софрония по архиерейским делам  
в Петербурге на него обратили особое 
внимание в Синоде. Когда возникла 
необходимость пополнить братство 
Александро-Невского монастыря, то  
в числе 29 иноков, вызванных из раз-
ных монастырей России, в январе 1742 
года был вызван и будущий святитель. 
Год спустя его назначили казначеем 
монастыря, а в 1746 году он был утверж-
ден в должности наместника обители, 
которую исполнял более семи лет. 

Святой Софроний был личным ду-
ховником императрицы Елизаветы 
Петровны. В знак монаршей любви и 
уважения Елизавета собственноручно 
вышила для него епитрахиль, пояс и 
поручи (шитые по серебряной парче и 
красному бархату цветными шелками, 
серебром и золотом). Позднее она вы-
шила белый саккос (шитый золотом и 
серебром) и подарила его Софронию 
во время его хиротонии во епископа 
Иркутского и Нерчинского.

В 1747 году скончался епископ Ир-
кутский Иннокентий II (Нерунович). 
Шесть лет самая большая епархия  
в России вдовствовала. Наконец им-
ператрица Елизавета Петровна, высо-
ко ценя духовные и организаторские 
качества Софрония, 23 февраля 1753 
года предложила Святейшему Синоду 
назначить его на Иркутскую кафедру.

С одной стороны, ему оказывалась 
высокая честь, с другой — ждала по-
ездка в необжитую суровую Сибирь. 
Тогда путь в Иркутск мог длиться не-
сколько месяцев – на лошадях, оленях, 

с тяжелой поклажей, по разбитым до-
рогам или вовсе без них. 

Прибыв на место, Софроний занял-
ся, как сегодня говорят, масштабным 
строительством. 
Гвозди, доски, цементирующий 

раствор, кирпичи, известка, 
строительные леса… 
Фундаменты, кровли, 

кокошники, купола 
и закомары, колокольни 

и приделы – левые и правые, 
ризницы и алтари… Все это 
наполняло жизнь святителя 

Софрония.

В наших краях он возвел 25 камен-
ных храмов! Да еще множество де-
ревянных перестроил в кирпичные. 
Крестовоздвиженская – одна из самых 
красивых церквей Иркутска, в стиле 
сибирского барокко. Кстати, сейчас  
в этом храме хранится икона, которую 
сам Софроний держал в руках. Зна-
менский собор – тоже его работа. За 
одну, такую короткую человеческую 
жизнь, он сделал так много! 

Но среди многих забот он не забы-
вал о вечности, о своей внутренней 
духовной жизни. Сохранилось свиде-
тельство келейника святого Софро-
ния, который сообщает, что святитель 
«пищу употреблял самую простую и  
в малом количестве, служил весьма 
часто, большую часть ночи проводил  
в молитве, спал на полу...»

Невозможно понять, как он все это 
успел. А ведь еще собирался «на по-
кой» в родные места – в Золотоношу,  
в Красногорский монастырь. Даже ото-
слал туда три тысячи рублей на стро-
ительство храма. На эти деньги там 
возвели прекрасную каменную цер-
ковь. Но не успел он уехать на роди-

ну – умер. Ушел на покой не в земные 
обители – в небесные. И теперь оттуда 
помогает строить и обустраивать хра-
мы. Красногорский монастырь, куда 
он стремился в старости своей, теперь 
не мужской, а женский. И одна из мо-
нахинь, игуменья Агния, рассказала, 
как восстанавливали его из руин.

– Собор был полуразрушенный, 
куполов не было. Вместо них росли 
абрикосы, которые обильно плодо-
носили, – вспоминает игуменья. – Но 
все равно грустное это было зрелище.  
А когда нам разрешили его восстанав-
ливать, для нас такая радость была! 
Поубирали все, повыносили… Стали 
мы в Киев за материалами ездить. Од-
нажды пришли на склад, спрашиваем 
заведующего о досках, просим дать 
нам телеграмму, если появятся, – нам 
они нужны для ремонта собора. 

Он спрашивает: «А у вас есть ма-
шина?» – «Есть, только бы было что 
взять». Тогда заведующий говорит: 
«Сегодня пришел вагон досок. Езжай-
те на железную дорогу, мы вам погру-
зим из вагона». Мы поехали. Там уже 
и кран был, стали грузить. А доски та-
кие хорошие, как отшлифованные. Мы 
спрашиваем: «Скажите, пожалуйста, 
откуда такие доски пришли?» А нам 
отвечают: «Из Иркутска». А ведь наш 
небесный покровитель – святитель Со-
фроний Иркутский…

Экспедиция вернулась с Украины  
в Иркутск вполне благополучно. И са-
мое важное, что поняли наши путеше-
ственники: между Иркутском, Киевом, 
Березанью и Золотоношей установле-
ны крепкие невидимые духовные свя-
зи. Святитель Софроний Иркутский 
и для нас, и для них – небесный покро-
витель. 

Оксана Гордеева  
Фото из архива 

Императрица в знак уважения 
и монаршей любви вышила для 
Софрония епископское облачение

В Крестовоздвиженской церкви 
хранится икона, которую святитель 
держал в руках

На возведение каменной церкви 
в Золотоношском Красногорском 
монастыре святитель Софроний 
отправил три тысячи рублей 

Святой Софроний на иконе современного иконописца Усалева совсем как живой 
— мудрый, волевой, решительный человек
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Новости думы

Плодотворная работа
Благоустройство Юбилейного в 2015 году шло полным ходом

В этом микрорайоне, который находится в окру-
ге депутата думы Иркутска Александра Панько, 
в 2015 году кипела работа. Например, от дома № 13 
до магазина «Цезарь» в доме № 14 положили тро-
туар. Для безопасности жителей построили до-
полнительную дорогу в объезд дома № 94.

По многочисленным просьбам иркутян у домов 
№ 108 и № 109 построили лестницу. Внутрикварталь-
ный ремонт прошел по адресам: Юбилейный, 13, 14, 94, 
112. Во дворе дома № 103 появился новый детский горо-
док. Две спортивные площадки установили около домов 
10а и 60а.

В округе выпускается информационный бюллетень 
«Вестник Юбилейного», в котором освещаются пробле-
мы микрорайона и пути их решения. Также в бюллете-
не публикуются предложения депутата по озеленению 
и благоустройству округа. В 2015 году состоялись суб-
ботники с участием депутата и жителей Юбилейного, 
несколько раз прошла акция «Посади свое дерево», 
для которой Александр Панько приобретает саженцы. 
Каждый год объявляется конкурс «Лучший подъезд» и 
«Лучший двор». 

Проводились личные приемы граждан и встречи 

с активом микрорайона, опросы для выяснения мне-
ний. Такая форма работы результативна, подчеркивает 
Панько, так как позволяет оказывать людям своевре-
менную помощь.

За счет личных средств депутата организуются и про-
водятся профессиональные и общероссийские праздни-
ки. Оказывается помощь детскому дому «Солнышко». 
Подшефным общественным организациям зимой пре-
доставляется возможность бесплатного катания на тер-
ритории спортивного комплекса «Ерши». Также прово-
дятся различные акции и мероприятия для семейного 
отдыха жителей 35-го округа. 

— Большую работу я провел по уборке и ремонту 
лестниц, — говорит Александр Панько. — Большинство 
спусков на сегодняшний день уже поставлены на баланс 
города, а значит, в городском бюджете появилась рас-
ходная статья на их ремонт и содержание. По нашему 
округу таких лестниц более 120. На очереди ремонт под-
порных стен.

Из наиболее острых проблем округа депутат отметил 
отсутствие аптеки в районе 6-го поселка ГЭС, напря-
женную ситуацию с местами в дошкольных детских уч-
реждениях и постоянные очереди на прием в поликли-
нике № 6. 

Вектор движения
Городская дума сформировала план работы на 2016 год  

Прошел январь, и у депута-
тов впереди снова много рабо-
ты – расписание уже готово. 
Из наиболее важных вопро-
сов первого полугодия пред-
седатель думы Ирина Ежова 
отметила обсуждение нового 
генплана Иркутска, которое 
состоится весной, и форми-
рование социальной инфра-
структуры в новых микро-
районах. Кроме того, дума 
готовит особенный празднич-
ный проект под названием 
«Иркутяне».

Ирина Ежова и ее заместители 
Александр Ханхалаев и Андрей Хо-
менко провели пресс-конференцию, 
во время которой обсудили ито-
ги ушедшего года. Вот несколь-
ко цифр – в 2015 году состоялось  
10 заседаний депутатских слуша-
ний, на которых было рассмотрено 
77 плановых вопросов, и 12 заседа-
ний думы, где депутаты приняли 191 
решение. Для сравнения – в 2014 
году состоялось 9 заседаний депу-
татских слушаний (67 вопросов) 
и 13 заседаний думы (206 решений). 

Самыми важными в 2015 году 
были вопросы подготовки и празд-
нования 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, развития 
общественного транспорта, капи-
тального ремонта жилого фонда, 
реконструкции Иерусалимского 
кладбища, строительства Маратов-
ской развязки, развития террито-
рии, ограниченной улицами Софьи 
Перовской, Подгорной, Байкаль-
ской, и другие.

Кроме того, в прошлом году депу-
татский корпус принял на заседани-
ях думы ряд важнейших решений, 
которые повысят качество жиз-
ни иркутян и сделают город более 
удобным.

Среди них решение о выплате 
подъемных молодым врачам и учи-
телям, идея создания муниципаль-
ных фондов по поддержке людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья и проект по развитию дет-
ского спорта. Эти вопросы вынес на 
обсуждение мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников, и депутаты их поддер-
жали.

– Мы приняли новый бюджет, 
сформированный в условиях стро-
гой экономии, направленный пре-
жде всего на решение социальных 
проблем. С этой же целью по ини-
циативе мэра рассмотрена и приня-
та новая муниципальная програм-
ма, задача которой – обеспечить 
маломобильным гражданам воз-

можность беспрепятственно пере-
двигаться по улицам города, – под-
черкнула Ирина Ежова.

В первом полугодии 2016 года на 
депутатских слушаниях планирует-
ся рассмотреть более 60 плановых 
вопросов, например, строительство 
новых поликлиник для взрослых 
и детей, создание и обустройство 
рекреационных зон, планы по ре-
монту дорог и внутриквартальных 
территорий, развитие программы 
по популяризации активного от-
дыха, строительство резервного во-
дозабора для обеспечения горожан 
питьевой водой. 
На заседания думы вынесено 

более 20 вопросов, а для 
рассмотрения на заседаниях 

постоянных комиссий 
предложено 88 вопросов. 

На заседаниях парламента 
будут также вноситься 

корректировки в бюджет  
на 2016 год.

– Администрация Иркутска 
и дума города придерживаются 
принципиальной позиции: ни один 
микрорайон не будет построен без 
учета школ, детских садов, боль-
ниц и других социально важных 
объектов. В старых районах мы от-
крыли три амбулатории, которые 
помогают разгрузить поликлиники, 
и в 2016 году эта работа продолжит-
ся, – подчеркнула спикер думы.

Андрей Хоменко отметил роль 
молодых иркутян в решении обще-
городских проблем.

– Молодежная дума – это важ-
нейшая составляющая городского 
парламента. Впереди у нас много 
дел: развитие волонтерского дви-
жения, борьба с распространением 
наркотиков, экологические меро-
приятия, и так далее. Молодежь 
должна строить планы, а мы, депу-
таты, будем их поддерживать, – за-
верил Андрей Хоменко.

Александр Ханхалаев напомнил  
о том, что 2016 год для Иркутска яв-
ляется юбилейным. Администрация 
и дума уже начали подготовку к это-
му событию.

– Конечно, в работе у нас и дру-
гие вопросы. Например, строитель-
ство двух новых школ, которое пла-
нируется начать в этом году. Будут 
достраиваться и детские сады, – 
сказал Александр Ханхалаев.

Кстати, в марте городской парла-
мент запустит собственный проект 
«Иркутяне», посвященный 355-ле-
тию областного центра. Цель проек-
та – представить иркутян, которые 
добросовестно работают, преобра-
жают своим творчеством наш город, 
воспитывают детей.

Задача авторов – создать много-
образный и разноликий «портрет 
города». Фотопортреты и неболь-
шие очерковые зарисовки расска-
жут о людях и об Иркутске с его 
неповторимой архитектурой, исто-
рией и культурой. Предлагать кан-
дидатуры для участия в проекте 
«Иркутяне» будут депутаты думы 
города Иркутска, выбирая их из жи-
телей своих округов. 

– В обществе всегда существует 
круг известных людей. Их имена 
на слуху у большинства горожан 
благодаря многочисленным публи-
кациям в СМИ, телевизионным сю-
жетам. Но есть и много других, не-
известных, но не менее интересных 
личностей, достойных уважения 
и более пристального внимания. 
Именно они представляют жизнь 
Иркутска во всем ее многообра-
зии, – отметила Ирина Ежова.

Материалы про активных горо-
жан будут ежемесячно публиковать-
ся в газете «Иркутск» и размещать-
ся на городском интернет-портале. 
В конце 2016 года планируется вы-
пуск альманаха, в котором будут со-
браны все публикации проекта.

Фото Александра Новикова 

Задача 
выполнена
Александр Квасов  

о проделанной работе 
в своем избирательном 

округе 
Депутат думы Иркутска Александр 

Квасов рассказал о том, что он сделал 
в своем избирательном округе № 15 
в 2015 году. По запросу депутата ад-
министрация города отремонтирова-
ла и благоустроила дворы, установи-
ла детские и спортивные площадки. 
В общественную приемную Алексан-
дра Квасова обратились с вопросами 
113 человек.

На улице Байкальской, 221, 241в, 241г отре-
монтирован двор многоквартирного дома. На 
участке дороги от детского сада № 84 к школе 
№ 32 вдоль домов №№ 217, 215, 213, 211 в ми-
крорайоне Байкальском обустроили тротуар, 
а на отрезке дороги в Солнечном и «Крыла-
том» оборудовали пешеходную зону.

Возле дома № 251 реконструировали лест-
ницу, а возле дома № 251а восстановили под-
порную стену. Капитально отремонтировали 
библиотеку № 17 в микрорайоне Байкаль-
ском. На ул. Иркутской 30-й Дивизии, 23 
установили детскую площадку, на Байкаль-
ской, 247 – спортивную и волейбольную. Де-
путат подарил жителям комплект спортивно-
го инвентаря для игры в волейбол.

Продолжается сотрудничество Александра 
Квасова с ТОСами и общественными органи-
зациями Октябрьского округа. Всем учреж-
дениям по их обращениям систематически 
оказывается материальная помощь. Также 
в округе проходили концерты, мероприятия 
ко Дню Победы, детские спортивные сорев-
нования. Налажено тесное сотрудничество 
с активными гражданами.

– По просьбе жителей «Крылатого» мы 
провели встречу с представителями инициа-
тивной группы граждан и автоперевозчиков. 
Обсудили вопрос организации новых марш-
рутов, обслуживающих население жилых 
комплексов «Крылатый», «Олимп» и «Пе-
тровский», – рассказал Александр Квасов.

В 2015 году в общественную приемную де-
путата обратились 113 человек. Большая часть 
обращений (80%) посвящена вопросам ЖКХ, 
благоустройства, взаимодействию с управля-
ющими компаниями, капитальному ремонту. 
Остальные вопросы касались оказания мате-
риальной помощи, получения пенсии и соци-
альных льгот, организации новых транспорт-
ных маршрутов и создания уличного рынка.

Лучшие  
из лучших

В гимназии № 3 наградили 
учеников и педагогов

В гимназии № 3 состоялось награж-
дение в рамках проекта «Лучшие из 
лучших». Депутат думы города Ир-
кутска по избирательному округу № 7 
Алексей Савельев вручил стипендии 
и памятные грамоты талантливым 
гимназистам и учителям. 

Конкурсный отбор в рамках проекта «Луч-
шие из лучших» проводился по итогам пер-
вого полугодия 2015-2016 учебного года. 
Лауреаты распределились по следующим но-
минациям: «Олимпийский резерв» за спор-
тивные победы, «Виртуоз» за достижения 
в творческой деятельности, «Один за всех», 
«Хомо интеллектус». 

Награда «Призвание учитель» выдавалась 
педагогам за успехи в сфере профессиональ-
ной деятельности. Также ученикам вручили 
премии в номинации «Первый среди луч-
ших» за отличную учебу и научную деятель-
ность.

— Проект «Лучшие из лучших» был запу-
щен для того, чтобы показать, какие одаренные 
дети учатся в нашей гимназии и какие талант-
ливые преподаватели их обучают. Для нас это 
уже добрая традиция, и мы чествуем лауреатов 
ежегодно. Я поздравляю всех победителей и 
желаю им дальнейших успехов и всего самого 
доброго, — сказал Алексей Савельев.

Полосу подготовила  
Мария Николаева 
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Персона

«Не можешь сделать —  
не обещай»

Депутат думы Владимир Потапов о транзитном движении через 
Академгородок, спасении секции настольного тенниса и самообразовании

Владимир Потапов испол-
няет депутатские обязанности 
первый срок. Еще в ходе из-
бирательной кампании он из-
учил все проблемы округа № 32 
и сейчас планомерно занимает-
ся решением каждой. Народный 
избранник уверен – нельзя обе-
щать жителям того, что ты не 
сможешь выполнить.

– Владимир Васильевич,  
я знаю, что вы получили обра-
зование в нескольких вузах, да 
и сейчас продолжаете учиться. 
Для чего вам это нужно? 

– После окончания школы № 14 я 
поступил в Иркутский государствен-
ный технический университет на спе-
циальность «промышленная тепло-
энергетика» и окончил его с красным 
дипломом. Затем пошел в аспиранту-
ру и одновременно – работать маши-
нистом-обходчиком. За несколько лет 
прошел путь до начальника производ-
ственно-технического отдела «Иркут-
ских тепловых сетей». Все это время 
параллельно с аспирантурой изучал 
экономику предприятий в Байкаль-
ской государственной экономической 
академии. 

В этот момент на Иркутскэнерго 
кардинально изменилась структура – 
объединили несколько филиалов,  
а мне предложили возглавить плано-
во-экономический отдел нового пред-
приятия. И я вновь пошел учиться, 
на этот раз в ИГУ, по прези-
дентской программе подготов-
ки управленческих кадров. А 
в 2007 году стал руководителем 
предприятия «Байкалэнерго». 

Спустя пять лет я снова отпра-
вился за знаниями, на этот раз – 
в высшую школу бизнеса МГУ им. 
Ломоносова. В какой-то момент я 
поймал себя на мысли, что если не 
учусь, то возникает некий застой, я 
перестаю развиваться, новых мыслей 
не появляется. Поэтому считаю, что 
учиться нужно всегда.

– Когда и почему вы приняли ре-
шение избираться в думу?

– Однажды, когда я еще не был 
депутатом, мне пришлось выступать 
на заседании думы города Иркутска. 
Требовалось согласование инвестици-
онной программы теплоснабжения. 
К сожалению, в тот момент я не смог 
убедить парламентариев в необходи-
мости ее утверждения. И вот тогда я 
понял, что, имея опыт работы депута-
том, я смог бы более веско все объяс-
нить. Это была первая предпосылка к 
депутатской деятельности. Позднее я 
уже вполне осознанно подошел к это-
му решению. 

На мой взгляд, в городской 
думе должны работать 

представители всех 
отраслей, чтобы 

комплексно рассматривать 
вопросы, касающиеся 

жизнедеятельности города, 
создания комфортной среды 

проживания.

В ходе предвыборной кампании 
было непросто. Во время бесед с изби-
рателями я узнал о многих проблемах 
Академгородка, но при этом никогда 
не обещал людям того, что не смогу 
сделать. Да, какой-то вопрос можно 
решить оперативно, потому что это ло-
кальная проблема конкретного двора. 
Но для решения другого требуется си-
стемный подход в рамках всего города, 
а не в отдельно взятом округе. К таким, 
например, относится вопрос развития 
транспортной инфраструктуры. 

– С какими проблемами уда-
лось справиться за прошедшее 
время?

– Все вопросы мы объединили 
в блоки (дороги, контроль работы 
управляющих компаний, безопасность 
и организация движения, досуг и т.д.) 
и вывели основные задачи: ремонт 
улиц, благоустройство пешеходных 
дорожек, отлов бродячих собак, рас-
ширение перекрестков, исключение 
сквозного проезда транспорта, благо-
устройство дворов и мест отдыха, кон-
троль за уборкой улиц и дворов и дру-
гие.

Очень сложная ситуация сложилась 
в Академгородке с работой управля-
ющей компании «ИНЦ СО РАН». Из-
за финансовых трудностей компания 
перестала выполнять обязательства 
перед жителями: мусор не вывозил-
ся, дворы и подъезды не убирались. 
И только благодаря слаженной работе 
муниципальных служб жизнедеятель-
ность Академгородка удалось восста-
новить. 

Впервые за последние десять лет 
в Академгородке сделали обрезку 

и формовку деревьев. В этом нам по-
мог Горзеленхоз, и эти работы мы бу-
дем проводить регулярно.

В прошлом году мы проверили 
дворы, где давно не проводилось 
благоустройство, особое внимание 
уделили пешеходным дорожкам. 
Понятно, что средств на все не хва-
тает, часто бывает, что один двор 
отремонтируешь, а на другой де-
нег уже нет. Поэтому мы решили 
в первую очередь привести в по-
рядок ключевые дорожки, кото-
рые ведут от домов к остановке, 

магазину, детскому садику. Кроме 
того, началась работа по освещению 
улицы Помяловского: там вблизи 
некоторых домов вообще нет ни од-
ного фонаря. Администрация города 

разработала соответствующий про-
ект, в этом году начнем реализацию.

– Что у вас сейчас на повест-
ке дня? 

– В 2016 году мы собираемся создать 
в округе ТОС, что довольно непросто 
сделать на такой большой территории. 
Но мы понимаем, что только благода-

ря подобному объединению активных 
граждан сумеем решить множество 
проблем, в том числе и с управляющи-
ми компаниями. 

Одна из крупнейших 
проблем микрорайона – 

транзитное движение. 
Огромное количество машин 

идет с Академического 
моста через жилой массив 

на улицу Лермонтова. 
Когда Академгородок 

проектировался, здесь не 
предполагалось такого 

интенсивного движения 
транспорта: во многих дворах 
вообще отсутствуют тротуары. 

Поэтому сейчас необходимо подго-
товить такую схему движения транс-
порта, которая бы минимизировала 
транзитный поток.

– Как обстоит дело с работой 
ФОКа и, в частности, секции на-
стольного тенниса?

– Договор с министерством спор-
та закончился 1 февраля. Теперь из-
за сложного финансового положения 
функционирование комплекса под 
вопросом. Чтобы министерство могло 
продолжить финансирование, здесь 
необходимо развивать спорт высоких 
достижений. Состав тренеров позволя-
ет ребятам выйти на тот уровень, кото-
рый требует Минспорта. Сейчас идет 
переговорный процесс. 

– Я знаю, что вы и сами лю-
бите спорт. Расскажите, какие 
виды предпочитаете? 

– В последнее время я увлекся бе-
говыми лыжами, хотя раньше пред-
почитал горные. Но беговые более 
доступны, не надо никуда выезжать. 
Недалеко от дачи есть лыжня, и мы 
часто там катаемся. В школе, с третье-
го по десятый класс, я занимался конь-
кобежным спортом, дошел до третьего 
взрослого разряда. Поэтому сейчас 
при случае не против покататься на 
коньках. 

Другое мое увлечение – волейбол. 
На своем предприятии я регулярно 
организовываю соревнования по это-
му виду спорта. Также ежегодно мы 
проводим среди сотрудников тради-
ционный конкурс по зимней ловле 
на Малом Море. Количество команд-
участников порой достигает тридцати. 

Что касается других увлечений, то 
это в основном бизнес-литература. Во 
время обучения на курсах MBA нам 
дали список книг, которые я время от 
времени перечитываю. Это необходи-
мо для самосовершенствования и раз-
вития. 

Анастасия Дарчук  
Фото Яны Ушаковой

БЛИЦОПРОС

– Девиз по жизни?

– Любая проблема – это воз-

можность.

– Любимое блюдо?

– Запеченная баранина.

– Чего никогда не прости-

те человеку?

– Нет такого. Даже 

если вас предали, то 

в первую очередь 

загляните в себя, 

возможно, причина 

в вас самих.

Владимир Потапов: «Основная задача 
депутатов – создать комфортную 
среду для жителей города»

ОКРУГ №32
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Спорт

С 1 по 7 февраля в Ульянов-
ске проходит XXXVI чемпио-
нат мира по хоккею с мячом. 
В составе сборной России один 
иркутянин – вратарь «Байкал-
Энергии» Денис Рысев. Хотя 
в расширенном списке были 
еще два игрока бело-синих, 
Игорь Вассерман и Тимофей 
Безносов. Тимофей уже не пер-
вый сезон радует иркутских бо-
лельщиков эффектной игрой 
и забитыми мячами. Нападаю-
щий в нынешнем сезоне в числе 
бомбардиров, после 16 матчей 
на его счету 14 голов, к тому же 
Безносов – один из самых ярких 
игроков в команде. О хоккей-
ных приметах и лучших в мире 
болельщиках Тимофей Безно-
сов рассказал «Иркутску».

Тимофей Безносов – один из немно-
гих игроков в составе «Байкал-Энер-
гии», кто родился в Иркутске и вырос 
как хоккеист в нашей команде. Хок-
кей в его жизни появился случайно: 
маленький Тима шел с папой мимо 
стадиона, увидел, как дети катаются, 
и тоже попросился на лед.

– Впервые на коньки я встал пря-
мо в валенках, – вспоминает хокке-
ист. – Такого большого размера были 
эти коньки! Я сразу же хорошо держал 
равновесие, не падал. И с этого момен-
та пошло-поехало... В школе толком не 
учился, можно сказать, мама за меня 
училась! Хотя она это не очень при-
ветствовала. Сейчас мама просто сми-
рилась, сказала, что главное – чтобы  
у меня все получилось в спорте. Я от-
ветил, что моя цель – играть в сборной 
России. 

Из команды 1989 года рождения, 
в которой играл Тимофей, несмотря на 
то что сам 1991 года, никто, кроме него, 
в хоккее не остался. А из «Байкал-Энер-
гии»-91 помимо нашего героя на про-
фессиональном уровне заиграл только 
Игорь Вассерман. Такая статистика. 
Причины бросить хоккей, говорит Ти-
мофей, у всех ребят были разные: для 
кого-то учеба стала важнее спорта, на 
кого-то родители повлияли. 

– Почему я остался? Встретил лю-
бимую жену, – с улыбкой объясняет 
Тимофей. – Поэтому мне и захотелось 
семейной жизни, стабильности, се-
рьезности. Решил совершенствовать-
ся в том, что у меня получается лучше 
всего – играть в хоккей. 

 В спорте есть сложный 
момент: переход из юниоров 

во взрослую команду. Многие 
в этом промежутке ломаются, 

теряются, не могут заиграть 
на уровне. Свой переход во 
взрослую команду Тимофей 

пережил легко: старшие 
товарищи и добрым словом, 

и советом помогали. 

– Андрей Веселов, царствие небес-
ное, воспитывал меня, – вспоминает 
Тимофей. – Можно сказать, был моим 
отцом в хоккее. Максим Блем тоже 
поддерживал. Поэтому влился я в кол-

лектив нормально. 
Известно, что ку-

миром Тимофея был 
знаменитый 20-й 
номер «Сибсканы» 
Евгений Гришин. 
Тимофей стремился 
играть, как он, а ког-
да начал выступать за 
«Байкал-Энергию», 
брал у пресс-атташе 
команды Бориса Фо-
миных видеозаписи 
старых матчей с уча-
стием Гришина. Пе-
ресматривал, учил-
ся… Тимофею даже 
удалось поиграть под 
20-м номером, в «Ло-

комотиве». Сейчас в «Байкал-Энер-
гии» номер Безносова – 24. На вопрос 
о том, что же этот номер значит, Тимо-
фей всегда отвечал, что это секрет… 

– На самом деле смысла в номере 
никакого нет, – объясняет Тимофей. – 
Просто дали мне его, вот и все. Кстати, 
возможно, что в следующем году по-
меняю номер – на какой-нибудь сим-
воличный. 

– Не обидно ли, что не вошел 
в окончательный состав сбор-
ной на чемпионат мира?

– Ничуть. Это значит, что пока еще 
не подхожу. Есть над чем работать.

– В прошлое межсезонье хо-
дили слухи о твоем переходе 
в московское «Динамо»… Но ты 
остался в Иркутске. Почему?

– Да куда я уеду от таких замеча-
тельных болельщиков! Вот недавно 
ездил в Ангарск, посмотреть на игру 
«Ермака». Удивился: когда коман-
да проигрывала, болельщики начали 

чуть ли не матом крыть своих игроков. 
Если ребята проигрывают, надо, на-
оборот, поддерживать! У нас такого не 
замечал, поэтому наши самые лучшие. 
Они нас поддерживают в любых об-
стоятельствах. Поэтому мне всегда на 
поле хочется их удивить, что-то эдакое 
показать, чтобы болельщикам было 
интереснее хоккей смотреть. Плюс ко 
всему, команда у нас сплоченная – уез-
жать из Иркутска никуда не хочется! 

– «Байкал-Энергия» – команда не 
только сплоченная, но и веселая. Хо-
дят байки о том, как спортсмены друг 
друга разыгрывают. 

 – Да, бывало, что в начале 
сезона, когда ездили в Ангарск 

тренироваться, кому-то 
в сумку огнетушитель клали, 
или 25-килограммовый блин 
от штанги... Вот и привозишь 

такую тяжесть, ни о чем 
не подозревая. И это все 

Насонов – главный по 
розыгрышам! 

Жена Тимофея, Светлана, – психо-
лог по образованию, до встречи с ним 
даже понятия не имела, что такое хок-
кей с мячом. Сейчас они воспитывают 
двух дочерей – Киру и Аду. 

– У нас с женой был уговор: если 
рождается мальчик, я даю имя, если 
девочка – она, – рассказывает Тимо-
фей. – Как видите, пока только де-
вочки… Аде годик, а Кире уже 3 с по-
ловиной. На коньки попытался ее 
поставить, но дочка пока не хочет. 
Дома порыв есть, а когда до дела до-
ходит, говорит: «Нет, не поеду!». Она  
у нас с характером. 

– Считается, что спортсме-
ны суеверны. Какие у тебя есть 
персональные приметы?

– Я всегда первым надеваю левый 
конек! Если случайно правый наде-
ну – снимаю и все равно надеваю сна-
чала левый. 

– А хобби есть?
– Люблю машины. Чинить, разби-

рать их обожаю. Так что, если с хок-
кеем не сложится, пойду в автосервис 
работать! 

Но пока с хоккеем у Тимофея все 
складывается отлично. Команда бо-
рется за медали. В прошлом году ир-
кутяне завоевали бронзу. А нынешний 
сезон, предчувствуют болельщики, бу-
дет особенным. 

– Хочу каждый год с «Байкал-Энер-
гией» завоевывать медали, – гово-
рит Тимофей Безносов. – По медали 
в год – было бы здорово. Да еще бы по 
золотой… 

– Ну а когда «Байкал-Энер-
гия» сможет биться на равных 
с «Енисеем»?

– Думаю, если оставшиеся игры 
будут хорошо складываться, то уже 
в этом сезоне. С красноярцами мы по-
боремся. Хотя не стоит забывать, что 
и другие команды хороши. Надо про-
сто выходить и побеждать.

Элина Халтанова 
Фото Алены Перегудовой  

и Ники Песчинской

Играть 
и побеждать
Нападающий «Байкал-Энергии» 

Тимофей Безносов о хоккее, спортивных 
приметах и мечтах

ДОСЬЕ 
Тимофей Безносов родился 31 декабря 1991 года. Нападающий. Мастер спорта России (2014). Воспитанник иркутского хоккея («Локомотив», затем ДЮСШ  «Байкал-Энергия»). Первый тренер — М.Ю. Белоусова. В «Байкал-Энергии» с 2007 года, выступал за команду первой лиги «Байкал-Энергия»-2. Третий при-зер чемпионата России (2015). Чемпион мира среди молодежи (2011). Победитель (2007), третий призер первенства России среди юношей. Третий призер всерос-сийских соревнований на призы клуба «Плетеный мяч» (2006). В команде мастеров «Байкал-Энергия» дебютировал 5 октября 2009 года в кубко-вом матче против кемеровского «Кузбас-са».

Маленькая Ада старается не пропускать матчей «Байкал-Энергии». Иногда после игры она даже делает круг по льду 
стадиона на руках у папы
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Шедевры запасников
Художественный музей показал малоизвестные полотна

Иркутский художественный 
музей на прошлой неделе впер-
вые представил публике бога-
тейшее собрание западноевро-
пейской живописи и графики, 
не входящее в основную экспо-
зицию. 60 произведений худож-
ников Франции, Италии, Герма-
нии, Англии, Бельгии, Австрии, 
созданные в XVII – начале XX 
веков известными мастерами, 
редко покидают фонды и никог-
да еще не экспонировались вме-
сте. Данная выставка – начало 
долгосрочного проекта, в рам-
ках которого музей будет знако-
мить зрителей с редкими произ-
ведениями из своих запасников.

Не секрет, что постоянная экспози-
ция любого музея включает далеко не 
все картины, что есть в собрании. По-
лотна, хранящиеся в фондах, время от 
времени появляются в выставочных 
залах на временных выставках, но по-
том вновь возвращаются в запасники. 
Есть среди них и такие, которые никог-
да не покидают фондов. 

– Иркутский художественный музей 
не имеет столько выставочных площа-
дей, чтобы постоянно показывать всю 

свою богатейшую коллекцию пред-
метов искусства, – сказал директор 
музея имени Сукачева Александр Ги-
мельштейн. – И мы время от времени 
постараемся формировать интересные 
экспозиции, будем знакомить иркутян 
с тем, что обычно скрыто от глаз по-
сетителей. Сегодня мы открываем не 
только выставку, а начинаем новый 
долгосрочный проект, который полу-
чил название «Открываем запасни-
ки».

Сегодня музей знакомит 
посетителей с коллекцией, 

произведения которой редко 
бывают на выставках и,  

как правило, неизвестны  
широкой публике.  

Полотна великих мастеров 
Западной Европы соседствуют 

здесь с картинами живописцев, 
часто незаслуженно забытых,  

а иногда  
и вовсе неизвестных. 

Тем не менее все работы поражают 
профессионализмом, многообразием 
сюжетов и разнообразием стилей. 

Самые ранние полотна датируются 
XVII веком, когда национальные ху-

дожественные школы Европы только 
формировались, но уже начинали об-
ретать стилевые особенности. Здесь 
искусствоведы особенно выделяют 
«Портрет императора Рудольфа II», 
написанный малоизвестным француз-
ским живописцем Шарлем Клодтом 
Дофеном.

Согласно вкусам и предпочтениям 
того времени, на выставке большую 
часть занимают пейзажи и портреты, 
а жанровая живопись представлена 
в основном евангельскими сюжетами: 
«Благовещение», «Рождество», «Бег-
ство евреев из Египта»… Небольшой 
раздел выставки знакомит зрителей 
с так называемым «салонным искус-
ством», зародившимся во второй по-
ловине XIX века. 

По словам искусствоведа Татьяны 
Огородниковой, коллекция западно-
европейского искусства формирова-
лась на протяжении более чем ста лет, 
и картины поступали в иркутский му-
зей из разных источников. Так, напри-
мер, в экспозицию попали две работы, 
принадлежавшие самому Владимиру 
Сукачеву. Известно, что Сукачев при-
обретал для своей коллекции в основ-
ном картины русских художников, но 
и европейские мастера не могли не 

привлекать его внимания. Так, в экс-
позиции из его собрания представлена 
работа австрийского мастера Альберта 
Ригера «Сенокос» и картина немецко-
го художника Адольфа Тамма «Пеше-
ходы». Они крайне редко выставляют-
ся, но на выставке есть и такие работы, 
которые вообще никогда не показыва-
ли иркутской публике. Например, две 
картины немецкого художника Иоган-
на Лангера. 

Большинство выставленных работ 
живописные, но есть и графика. Авто-
ры этих произведений – импрессиони-
сты Клод Моне и Камиль Писсаро. Два 
их пастельных пейзажа, по мнению 
музейщиков, безусловные шедевры 
выставки. «Чайки. Темза. Парламент» 
Моне представляет городской пейзаж 
Лондона, с его серыми красками, смо-
гом и мрачной архитектурой, в то вре-
мя как Камиль Писсаро, напротив, по-
казывает солнечный летний день.

Выставка «Европейские мастера 
XVII – начала XX века» будет работать 
в главном здании Иркутского художе-
ственного музея до конца февраля.

Илья Смирнов 
Фото из архива музея

 «История изобрази-
тельного искусства При-
байкалья ХХ – начала 
ХХI века» Татьяны Ларе-
вой – без преувеличения, 
уникальное издание,  
не имеющее аналогов 
не только в Приангарье, 
но, пожалуй, и во всей 
России. Изложить исто-
рию изобразительного 
искусства нашего регио-
на от зарождения до се-
годняшних дней – такой 
фундаментальный труд 
под силу лишь настоя-
щему профессионалу. 
Книга была презентова-
на в библиотеке имени 
Молчанова-Сибирского 
на прошлой неделе.

Живописец, искусствовед, 
член Международной ассо-
циации изобразительных ис-
кусств ЮНЕСКО, кандидат 
искусствоведения – Татьяна 
Ларева хорошо известна в ху-
дожественных кругах Ир-
кутска. Она пишет летопись 
иркутской художественной 
жизни не первый десяток 
лет. Многочисленные статьи 
о живописцах, предисловия  
к художественным каталогам, 
книги «Художники Иркут-
ска», «Искусствознание и кра-
еведение», «Гений из Сибири. 
Петр Андреевич Турчанинов», 
лекции в учебных заведени-
ях – все это создавало осно-
ву того, что в конечном счете 

оказалось в книге. Поэтому на 
вопрос о том, сколько времени 
заняла работа над изданием, 
Татьяна Ларева отвечает: бо-
лее 20 лет.

И тем не менее объем ее 
в сравнении с монографией 
по итогам кандидатской дис-
сертации значительно вырос. 
Так, например, если в книге 
«Художники Иркутска» речь 
идет примерно о 100 худож-
никах, то в новом издании уже 
412 персоналий. И здесь уже 
не только живописцы и гра-
фики, скульпторы и дизайне-
ры. 

Поскольку в книге 
речь идет в целом 
о художественной 

жизни, Татьяна 
Ларева рассказывает 

и о меценатах, 
искусствоведах, 

общественных деятелях 
и журналистах, 

пишущих о культуре. 

Значительность исследова-
ния видна уже в содержании 
— начиная от становления 
изобразительного искусства 
Прибайкалья в начале ХХ 
века, автор переходит к основ-

ным этапам его развития, вы-
деляя революционный и по-
слереволюционный период, 
30-е годы, искусство в годы 
Великой Отечественной вой-
ны и после нее, 60-е, 70-80-е 
годы, перестройку и 90-е. 

Подходя к последним де-
сятилетиям, книга начинает 
строиться по несколько дру-
гому принципу, давая общую 
картину художественной жиз-
ни по видам и жанрам, в кото-
рых работают мастера. 

Кратко описывая художе-
ственную ситуацию конца 
ХХ – начала XXI века, Та-
тьяна Ларева рассказывает 
об основных направлени-
ях современной живописи, 
декоративно-прикладного 
искусства, графики, мону-
ментального, монументально-
декоративного и храмового 
искусства, скульптуры, сце-
нографии и даже художе-
ственного проектирования, 
упоминая наиболее ярких ав-

торов и их знаковые работы. 
Отдельных глав удостои-

лась художественная культура 
молодых городов Иркутской 
области: Ангарска, Братска, 
Шелехова, Усть-Илимска, Са-
янска, Железногорска-Илим-
ского, Байкальска и Усолья-
Сибирского. Но главное место 
в книге, конечно, уделено Ир-
кутску. 

Издание представляет не-
сомненную научную ценность, 
поскольку впервые объединя-
ет столь обширную информа-
цию под одной обложкой, но 
может быть интересно и само-
му широкому кругу читателей. 

Написана книга легко и ув-
лекательно, к тому же пре-
красно иллюстрирована – на 
ее страницах более тысячи 
цветных репродукций худо-
жественных произведений, 
созданных художниками При-
байкалья, и уникальные ар-
хивные фотографии. Автор 
уже удостоена за эту книгу 
серебряной медали «Духов-
ность. Традиции. Мастерство» 
Российской академии худо-
жеств.

 Иван Копейкин 
Фото Яны Ушаковой

Этот солнечный пейзаж итальянского живописца Торетти редко покидает 
запасники
 

В жанровой сценке художника А. Бело перед зрителями предстает восточный 
гарем с танцующими изящными одалисками

Татьяна Ларева призналась, что работала над книгой  
более 20 лет

Летопись художественной жизни
В Иркутске презентовали уникальное издание 
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«Баргузин» 
«Кунг-фу панда-3» 3D, D-BOX, звук 
Dolby Atmos (6+)
«И грянул шторм» 3D, D-BOX, звук 
Dolby Atmos (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №23» (0+)
«13 часов: Тайные солдаты 
Бенгази» (18+)
«30 свиданий» (16+)
 «Мученицы» (18+)
«50 оттенков черного» (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №24» (0+)

«Художественный»
«Большой Вавилон» (16+) 19:00
Театральный КиноСезон «Как важно 
быть серьезным»  
(The Importance of Being Ernest) (16+)
Расписание сеансов уточняйте по 
телефону: 25-59-84, 550-462

«Кино Джем» 
Кинопарк «Карамель»
«И грянул шторм» 3D (16+)
«30 свиданий» (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №24» (0+)
«13 часов: Тайные солдаты 
Бенгази» (18+)
 «Статус: свободен» (16+)
«Кукла» (16+)
«Дедушка легкого поведения» (18+)
«Затмение» (18+)
«Зачетный препод-2» (16+)
 «Джой» (16+)

«50 оттенков черного» (18+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №23» (0+)
 «Мученицы» (18+)
В зале 4D, расположенном в Jam 
Park’е на 2 этаже
«КиноДетство. Из жизни 
ИНопланетЯН» (0+)
 «Танцующий в пустыне» (16+)
«Римские свидания» (16+)
Многоканальный  
автоответчик 550-454

«Звездный» 
«КиноКвартал»
   «50 оттенков черного» (18+)
«5-я волна» (12+)
«Выживший» (18+)
«Статус: свободен» (16+)
 «Джой» (16+)
«Кукла» (16+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«Зачетный препод-2» (16+)
«Дедушка легкого поведения» (18+)
«13 часов: Тайные солдаты 
Бенгази» (18+)
«Звездный», т. 303-303, 
«Киноквартал», т. 310-310

«Дон Отелло» 
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«30 свиданий» (16+)
«50 оттенков черного» (18+)
«И грянул шторм» 3D (16+)
Автоответчик 550-454

Дом кино
«Сэржэм» (16+), 19:30
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00 - 21:00 
(пн. - выходной) 

Внимание! По техническим 
причинам и форс-мажорным 
обстоятельствам кинотеатры 
могут менять сеансы. Уточняйте 
время по телефону.

Иркутский музыкальный 
театр  
им. Н. М. Загурского
4 февраля
«Цезарь и Клеопатра» (16+), 18:30
5 февраля
«Сильва» (16+), 18:30
6 февраля
«Тетушка Чарли» (12+), 18:00
7 февраля
«Секрет ее молодости» (16+), 18:00
9, 10 февраля
«Юнона» и «Авось» (12+), 18:30

Иркутский академический 
драматический театр  
им. Н.П.Охлопкова
4 февраля
Камерная сцена
«Очень простая история» (16+), 14:00
Основная сцена
«Гамлет» (16+), 18:30
5 февраля
Основная сцена
«Волки и овцы» (12+), 18:30
Камерная сцена
«Тартюф» (16+), 18:30
6 февраля
Основная сцена
«Наваждение Катерины» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Старомодная комедия» (16+), 18:30
7 февраля
Четвертая сцена
«Каникулы с пиратами» (6+), 12:00
Основная сцена
«Орфей и Эвридика» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Оскар и Розовая дама» (12+), 18:30
9 февраля
Основная сцена
«Идиот» (16+), 18:30
Другая сцена
«Собака» (16+), 19:00
10 февраля
Основная сцена
«Халам-Бунду» (16+), 18:30
Другая сцена
«Елизавета Бам» (16+), 19:00

Иркутская областная 
филармония
4 февраля
«Как Чита, Тигра и Ленивец музыкальную 
азбуку учили» (6+), 11:00
5 февраля
«Месяц с небесного чердака» (12+), 18:30 
6 февраля
Концерт иркутского композитора Дечебала 
Григоруцэ (12+), 17:00
8 февраля

Музыка, страсть, танго… (12+), 18:30
10 февраля
«Сказки Его Величества» (6+), 12:30
Справки, заказ, бронирование:  
тел. 33-33-71

Иркутский областной театр 
юного зрителя  
им. А.Вампилова
6 февраля
«Руслан и Людмила» (12+), 12:00
7 февраля
«Серебряное копытце» (6+), 12:00
7 февраля
«Я тоже была, прохожий...» (16+), 18:30
8 февраля
«ДиДюЛя. Программа «The Best» (Лучшее)» 
(16+), 19:00
9 февраля
«Дуэль» (16+), 18:30
10 февраля
«Иннокентий» (12+), 18:00
Касса театра работает с 12 до 18 часов и за 
час до начала утренних спектаклей –  
ул. Ленина, 23
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Иркутский областной  
художественный музей им. В. П. Сукачева
Главное здание музея (Иркутск, ул. Ленина, 5)
Выставка литографий Анри де Тулуз-Лотрека «Paris, Paris...» (12+)  
до 16 февраля 
Выставка «Открываем запасники. Европейские мастера XVII – нач. XX в.» 
(12+) до 29 февраля
Телефон для справок: 34-01-46
 
Галерея сибирского искусства (Иркутск, ул. Карла Маркса, 23)
Выставка живописи и графики Анатолия Погребного (12+) до 28 февраля
Постоянно действующая экспозиция русской и сибирской иконы,  
сибирского портрета (12+)
Телефоны для справок: 33-41-12, 21-70-65

Историко-мемориальный отдел «Усадьба В.П.Сукачева»  
(Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 112)
Выставка фарфора фабрики И.Д. Перевалова и Хайтинского завода  
«Зимние мотивы» (6+) до 29 февраля  
Выставка фотографий Марины Свининой «Грань миров» (6+) до 7 февраля
Телефон для справок: 53-12-24

Иркутский областной краеведческий музей
«История Прибайкалья с древнейших времен до наших дней»
Постоянно действующая экспозиция рассказывает об истории Приангарья  
с древнейших времен до начала 20 века (6+)
«Природа Предбайкалья». Постоянно действующая экспозиция (6+)

Афиша

Театр танца Владимира 
Лопаева 
13 февраля
Пластический перфоманс-спектакль 
«Источник» (16+)
6 февраля
«Воробышек» (16+)
Спектакль к столетию великой французской 
певицы Эдит Пиаф  
Карла Маркса, 40, Бизнес-центр «Собрание», 
3 этаж. 
Стоимость билетов 500 рублей, билеты 
можно приобрести у распространителей 
по телефону 8-908-6566839.

Театр танца Владимира Лопаева – первый 
театр танца в Иркутске, открытие которого 
состоялось в июне 2015 года. Средства на 
постройку театра были собраны инициативной 
группой горожан, реализовавших проект 
«Танцуй со мной» для детей с диагнозом ДЦП.


